
Riesgo automotriz

A casi un año de que se publicó el informe final del pa
nel en materia automotriz, la industria asegura que

Estados Unidos no ha cumplido del todo con las medi
das que se establecieron.

El panel de solución de controversias se instaló, tal y
como lo prevé el TMEC, ante una diferencia de inter
pretación de las reglas de origen de México y Canadá,
contra lo que sostenía Estados Unidos.

Para la Asociación Mexicana de la Industria Auto
motriz (AMIA), que dirige Odracir Barquera, el incum
plimiento de Estados Unidos es uno de los riesgos que
vislumbran para el sector.

El organismo considera que por razones políticas, el
cumplimiento está en el limbo y por fortuna no ha ha
bido afectación, pero la industria nacional monitorea el
caso.

México referia que las denominadas "partes esencia
les" (core parts) de un auto fabricadas con 75 por cien
to de componentes originarios de la región Norteaméri
ca pueden traducirse como un aporte de 100 por ciento
al Valor de Contenido Regional (VCR) total del vehículo,
pues se considera la disposición del redondeo.

En cambio, Estados Unidos argumentaba que las
partes sólo aportarían ese 75 por ciento y no permitía
el redondeo.

Al final, el panel de expertos dio la razón a México
y Canadá, pero llevarlo del papel a los hechos se ha
complicado.

¡II!;

¿Un megawatt?

Parece que la Navidad está
por cumplir uno de los de
seos del sector energético.

Se trata de poder incre
mentar el umbral de gene
ración distribuida o de baja
escala con paneles, de 0.5 a
un megawatt

Dicha iniciativa se
rá presentada en estos días
en la Cámara de Diputados
por el presidente de la Co
misión de Energía, Manuel
Rodríguez.

Durante el sexenio, tan
to en Diputados como en
la Cámara de Senadores
se han tratado de impul
sar iniciativas para ampliar
el mai^en de la generación
distribuida

Sin embargo, no habían
prosperado, especialmente
luego de la disputa que en
frentó el sector energético
ante los cambios regulato
rios y la reforma a la Ley de
la Industria Eléctrica

Se espera que la situa
ción sea diferente, ya que
la propuesta ahora será im
pulsada por un diputado de
Morena, el partido en el po
der con mayoría en la Cá
mara, y no por algún legisla
dor de la Oposición.

¿Será la primera señal
de un cambio en la política
energética de cara a la con
tienda electoral de 2024? Ya
lo veremos.

Crédito
al transporte
Solvento, una empresa de
tecnología financiera que
desarrolla infraestructu
ra de pago y crédito para el
sector de transporte de car
ga de América Latina, ce
rró una línea de crédito de
50 millones de dólares con
Lendable y una ronda lide
rada por Quona Capital.

Los recursos obteni
dos se utilizarán para que

las empresas que contratan
transporte puedan ofrecer
pagos rápidos y así inyectar
capital de trabajo en la ca
dena de suministro.

También ayudará a las
empresas transportistas a
pagar a sus conductores
más rápido, por lo que abor
da uno de los problemas
más relevantes: el déficit de
conductores.

Con el nuevo financia
miento, Solvento, que lleva
Jaime Tabachnik, pretende
concretar sus planes de cre
cimiento a mediano plazo.

Solvento parte del he
cho de que la industria del
transporte en México y en
América Latina está des
atendida, tanto por institu
ciones financieras tradicio
nales como por fintechs, lo
que abre grandes oportuni
dades para empresas espe
cializadas.

Recientemente, la com
pañía lanzó Solvento Audita,
un software impulsado por
Inteligencia Artificial que
automatiza el proceso pagos
de inicio a fin para la indus
tria de transporte de caiga

Sabor
a crecimiento

La capitana de la cadena de
neverías Frody, Beatriz Ro

dríguez, está cerrando el
año con un buen sabor de
boca

La firma mexicana está
apostando a mercados que
no tenía en el radar, aparen
temente con muy buenos
resultados.

Actualmente, la empre
sa tiene 56 sucursales en
operación, principalmen
te a pie de calle en colo
nias y barrios tradicionales
de las principales ciudades
del País.

A partir de este año in
cursionó con una sucursal
dentro del parque de entre
tenimiento familiar Kata
plum, al oriente de la Ciu
dad de México, que ha dado
muy buenos resultados.

Ahora lá compañía quie
re probar suerte dentro de
centros comerciales, don
de la competencia es fuerte,
pero no imposible.

El plan de Neverías Fro
dy es abrir 10 sucursales,
lo cual les llevará alrededor
de dos años y para lo cual
se apoyarán de franquicias
o socios en el sector de
restaurantes.

Actualmente, las unida
des corporativas represen
tan 75 por ciento de las ven
tas de la firma y las franqui
cias maestras el restante 25
por ciento.

CHRISTIAN
RAUDA...

Es el CEO de AI27, pri
mera empresa en Mé
xico en crear un algo
ritmo basado en Inte

ligencia Artificial (IA)
para brindar seguridad
al transporte de carga.
Con alrededor de un

millón de viajes moni
toreados al año, AI27
aumentó en más de 10

por ciento la cantidad
de trayectos recupera
dos de 2022 a 2023, a
pesar del aumento en
robo de unidades.
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¿La Fed contra
la pared?

El miércoles 13 de di
ciembre, la Reserva
Federal deberá tomar

medidas contundentes que
aclaren si está "detrás de la
curva", si ya fue rebasada
por el mercado o si mantie
ne la vanguardia en el ma
nejo de la política monetaria.

Ese día hay Comité de
Tasas de la Fed (FOMC, por
sus siglas en inglés) y es de
los que llamo Premium: ade
más de Comunicado y Confe
rencia de Prensa, hay nuevas
proyecciones macro oficiales
para 2023 y 2024 (crecimien
to del PIB, inflación y tasa de
desempleo), además de la
actualización del diagrama
de puntos.

En el gráfico de puntos,
los miembros del FOMC po
nen sus proyecciones de los
fondos federales, en este ca
so para 2024 y 2025; es bá
sicamente la guía del banco
central de lo que piensa ha
cer con la tasa de los fondos
federales.

Hay actualizaciones tri
mestrales en marzo, junio,
septiembre y diciembre.

En cuando menos los úl
timos 12 meses, la Fed ha im
puesto su gráfico de puntos
y en cada actualización lo ha
ido subiendo para más apre
tones monetarios.

¿Qué pasa ahora?

Pues el gráfico vigente, el
de septiembre, no se cumpli
rá, le falta un alza de más de
25 puntos base (pb), y en el
FOMC del 13 de diciembre
no apretará más.

Por el contrario, los ope
radores de treasuries se su
blevaron, tiraron de manera
violenta las tasas de los trea
suries y mantienen expecta
tivas de fuertes recortes de
la tasa de los fondos federa
les para 2024 en el mercado
de futuros.

Y lo más extremo es que
el viernes primero de diciem
bre, Jerome Powell señaló en
dos discursos que la inflación
era aún alta, que el merca
do laboral seguía apretado y
amenazó con volver a subir
la tasa de referencia, sólo que
fue totalmente ignorado por
el mercado.

La tasa de treasury de 10
años cayó de 4.88 por ciento
al cierre de octubre a 4.37 al
cierre de noviembre.

Lo peor es que desde
el primer día de diciembre,
cuando Powell amenazó con
más alzas, la tasa del bono es
tadounidense de 10 años cayó
25 pb, para cerrar en 4.12 por
ciento ayer.

Los futuros de los fondos

federales decían,al cierre de
ayer, que el FOMC comenza

ría en mayo de 2024 un ciclo
de cinco bajas de 25 pb para
cerrar ese año en un rango de
4 a 4.25 por ciento.

El gráfico de puntos vi
gente dice que en 2024 só
lo habría dos bajas de 25 pb,
una en noviembre y otra en
diciembre.

¿Qué hará la Fed?
L Podría capitular frente

al mercado:
 Bajar sus proyecciones

del PIB y aumentar la tasa
de desempleo para reconocer
un estancamiento o recesión
ligera que haga viable que la
inflación caiga rápido.

 Aceptar que el mercado
de futuros tiene la razón me
diante un gráfico de puntos
que acepte bajas prematuras
de los fondos federales, como
parte de un ciclo de varios
ajustes en el año.

2. Puede atajar la euforia
del mercado, buscando ganar
tiempo para asegurarse que
la inflación si va a caer:

 Aunque no suba la tasa
de referencia, podría acele
rar la reducción de la hoja de
balance, con lo que no sólo
detiene la baja de los rendi
mientos de los treasuries, si
no que empujaría un rebote
sano (ver En el dinero del 23
de noviembre: "El As bajo la
manga de la Fed").

 Actualizar el gráfico de

puntos con un escenario en
el que señale que no moverá
su tasa de referencia cuando
menos hasta septiembre.

 Mantener sus proyeccio
nes de sólido crecimiento en
2024, con un proceso de ba
jas moderadas de la inflación
y aumentos ligeros en la tasa
de desempleo.

Sigo creyendo que la op
ción que tomará será la nú
mero dos.

Como está el escenario,
el banco central estadouni
dense parece estar contra la
pared y va "detrás de la cur
va", porque el mercado hizo
un mejor diagnóstico.

Creo que el FOMC de la
semana que entra será muy
importante porque definirá
el rumbo de los mercados.

El banco central esta
dounidense parece que se está
jugando una parte importante
de su prestigio y seriedad

Toda proporción guar
dada, Banxico esta en una
situación parecida, de cara
al Comunicado del jueves 14
de diciembre.
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What's
News

Google anunció que
desarrolló un nuevo

sistema de inteligencia ar
tificial más poderoso que
cualquiera actualmente
en el mercado. La unidad
de Alphabet indicó que el
algoritmo estaría amplia
mente disponible hasta
principios del año próxi
mo, citando la necesidad
de pruebas de seguridad
más extensas pese a desti
nar la mayor parte del año
al proyecto. El anuncio
del poderoso software,
conocido como Gemini, es
el intento más reciente de
Google para desplegar su
credibilidad en IA tras el
lanzamiento de ChatGPT
hace más o menos un año.

? British American
reportó que asumiría un
cobro por deterioro de
valor de 31.5 mil millones

de dólares al tiempo que
las ventas de sus marcas

de cigarros caen en EU.
La compañía cotizada
en la bolsa de Londres,
cuya cartera incluye las
marcas Kent, Dunhill y
Lucky Strike, dijo que su
desempeño en EU se ha
visto obstaculizado por el
cambio de los fumadores
a marcas más baratas de
menor calidad y un au
mento en los vapeadores
desechables ilegales.

? Fiscales suizos presen
taron cargos contra un
ex ejecutivo de alto nivel
en Trafigura por pagar
millones de dólares en
sobornos para conseguirle
a la empresa de comercio
energético trato prefe
rencial en Angola, país

productor de petróleo en
África. Mike Wainwright
¦presunfmente canalizó
los pagos a un funcionaría»#.
angoleño al transferir más
de 4.3 millones de euros,
o 4.6 millones de dólares,
a una cuenta bancaria en

Ginebra entre el 2009 y el
2011, informó la Procura
duría General de Suiza.

? La inversión individual
más grande de Rio Tinto
durante los próximos años
probablemente será un
enorme proyecto africano
de mineral de hierro. La

segunda compañía minera
más grande del mundo
con base en su valor de
mercado anticipa aportar
unos 6.2 mil millones de
dólares al desarrollo ini
cial de la mina Simandou.
El mineral de hierro en
terrado en las montañas
Simandou de Guinea se

cuenta entre los yacimien
tos no explotados más
grandes del mundo de esa
materia prima.

? Autoridades anti

monopolio en Estados
Unidos investigan el
plan de Exxon Mobil
para adquirir a Pioneer
Natural Resources, el cual
sería el trato de petró
leo y gas más grande en
dos décadas, de acuerdo
con documentos para
reguladores bursátiles.
La Comisión Federal de
Comercio estadounidense
ha buscado información
adicional de la compañías
sobre el trato, una medida
que toma cuando analiza
si una fusión podría ser
anticompetitiva bajo la ley
estadounidense.
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Rezago
educativo
en la 4T

Hace unas semanas
comenté que el
crecimiento de es

te año no tiene bases que le
den permanencia en el lar
go plazo. Una de las razo
nes es la enorme deficien
cia en la educación, que es
clave para el desempeño
económico, como lo referí
también en mi nota de la
semana pasada. En Méxi
co, lamentablemente, des
de la Revolución de 1910 ha
sido utilizada para controlar
y adoctrinar, más que para
aumentar la productividad
y dar un mejor futuro a la
población.

El Artículo tercero de la
Constitución de 1917 decre
tó que la enseñanza sería li
bre y laica, así como dirigida
por el Estado; prohibió im
partirla en el nivel primario
a corporaciones religiosas
o ministros de culto y de
terminó la gratuidad de la
educación pública primaria

El contagio ideológico

y el vicio de detallar cada
artículo constitucional pro
vocaron varias reformas al
Artículo tercero. En 1934 se
amplió de 4 a 10 párrafos,
afirmando que "La educa
ción que imparta el Estado
será socialista", igual que la
de los particulares, lo que
prevaleció hasta 1946, cuan
do se eliminó la obligación
del socialismo.

En 1960 comenzó el
programa de Libros de
Texto Gratuito (LTG) que
desató muchas protestas y
que desde entonces ha ser
vido también para adoctri
namiento abierto o velado.
En los años siguientes hu
bo más reformas al Artícu
lo tercero, la última en 2019,
con 39 párrafos.

La idea de que para me
jorar nuestro sistema educa
tivo era necesario incluir en
la Constitución detalles que,
en el mejor de los casos, son
buenos deseos, así como la
asignación de grandes su

mas de manera ineficiente al
gasto público en educación,
han sido improductivas y
provocaron un rezago edu
cativo considerable que ex
plica, en parte, la mediocri
dad de nuestro crecimiento
económico.

Según los datos del
Quinto Informe de Go
bierno 2023 y las cifras del
PIB del INEGI, el gasto
público en educación fue
3.9 por ciento del PIB en
el año 2000 y creció hasta
un máximo de casi 5.1 por
ciento en 2014. Luego dis
minuyó y en este gobierno,
en vez de hacerlo producti
vo y eficiente, el gasto acen
tuó su caída hasta ubicarse
en 4.1 por ciento en 2022 y
se anticipa una cifra similar
para 2023. Este descuido de
la educación se refleja en las
pruebas internacionales.

En la evaluación realiza
da por la Organización para
la Cooperación y el Desa
rrollo Económico (OCDE),
conocida como prueba PI
SA, que considera habilida
des en matemáticas, lectura
y ciencias, salimos pésima
mente librados.

El penúltimo informe
de la OCDE expresaba: "En
PISA 2018, los estudiantes
mexicanos obtuvieron un
porcentaje por debajo del
promedio de la OCDE en
lectura, matemáticas y cien
cias".

En la prueba más re
ciente, publicada hace ape
nas dos días, la situación
empeoró: "Los resultados
promedio en 2022 fueron
inferiores en comparación
con las evaluaciones ante
riores de 2018 en matemá

ticas y ciencias, y aproxima
damente los mismos que en
2018 en lectura".

La reforma educativa de
2013 que intentaba corregir
el rezago fue saboteada por
el gremio magisterial y re
vertida en 2019 por el go
bierno actual. No es extraño,
entonces, que los resultados
de la nueva prueba PISA
hayan empeorado y puesto
en evidencia nuestro fraca
so educativo. El rezago será
todavía mayor gracias a las
medidas recientes, como el
nuevo modelo de la escuela
mexicana y el retorno de los
LTG ideologizados.

El semanario The Eco
nomist publicó el 28 de
septiembre pasado un artí
culo titulado "Andrés Ma
nuel López Obrador puts his
stamp on Mexico's schools"
en el que destaca que "Mé
xico es de los pocos países
en los que el gobierno na
cional produce los libros de
texto aprobados para todas
las escuelas, públicas y pri
vadas. Cuba, Corea del Nor
te y Nicaragua, todas dicta
duras, están entre los otros
países." El articulo concluye:
"El nuevo plan de estudios
y los libros de texto unifor
mes aumentarán probable
mente la desigualdad que
tratan de disminuir. Para un
gobierno cuyo lema es 'pri
mero los pobres', eso sería
un fracaso".

En síntesis, la política
educativa del gobierno de
la 4T frenará más el avance
social, la formación de capi
tal humano y el desempeño
económico.
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DESBALANCE

La moneda mexicana luce fortalecida ante el dólar.

¿Superpeso se quedará con otro
segundo lugar?
::::: A semanas para despedir 2023, nos hacen ver
que la moneda mexicana está más que fortalecida
y, por segundo año consecutivo, superó las expec
tativas hasta de los más entusiastas, pues a inicios
de enero, los expertos pronosticaban que la pari
dad estaría por estas fechas en 20.50 pesos por
dólar. Ninguna de las 30 instituciones consulta
das por CitiBanamex veía venir un tipo de cam
bio tan fuerte. El mayor optimismo provenía del
banco británico Barclays y estimaba 19.00 unida
des, mientras Monex aparecía como el más pesi
mista, con proyección de 21.30. Nada más lejos de
la realidad, nos explican, ya que el peso terminó
ayer en 17.28 y suma una ganancia en el año de
11.3%. Nos dicen que se repite la historia del año
pasado, cuando la superdivisa quedó a sólo unas
décimas del primer lugar, dado que las monedas
de México y Colombia disputan la corona por ser
la más apreciada del planeta durante 2023.

A un sexenio del sismo.
Centro SCOP permanece de pie
::::: Nos recuerdan que, desde los sismos de sep
tiembre de 2017, el Centro SCOP de la Secretaría
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes
quedó desalojado por el riesgo de desplome. Nos
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Jorge Ñuño
Lara

comentan que en junio de 2023
se decidió invertir más de mil
63 millones de pesos para la de
molición y recuperación de los
murales al interior de los edifi
cios, cuyos trabajos apenas es
tán en proceso de comenzar en
conjunto con la Secretaría de
Cultura. A más de un sexenio
del sismo, nos cuentan que uno
de los motivos principales de la
demora es que hubo una de

manda por parte de Banorte para evitar pagar los
seguros, pero ya la ganó la dependencia que en
cabeza Jorge Ñuño Lara. Cada día que pasa, nos
hacen notar, la estructura representa un riesgo
para los peatones y automovilistas que circulan
por Eje Central y las vialidades alrededor.

Bugatti se estrena en México
::::: Nos platican que las armaduras automotri
ces que apuestan por las pickups no son las
únicas que encuentran un mercado nacional
cada vez más grande, sino también las que se
dedican a la fabricación de coches ultra de

portivos de lujo. Nos reportan que Bugatti se
presentó ayer formalmente en el país debido a
que observa un gran potencial de crecimiento.
La empresa propiedad de Grupo Volkswagen
dio a conocer que pretende colocar máximo
cinco coches en 2024. Uno de los sectores que
alimenta esta demanda, nos detallan, son los
grupos de delincuencia organizada.
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Cuenta corriente
Alicia Salgado
co nta cto@a liciasalgado.mx

¡Intercambio
de información entre
bancos, permitido!

La práctica de intercambio de información
entre instituciones bancarias y financieras fue
prohibida por razones de competencia desde
principios de siglo, pero le ha dado en la torre
a un sistema inteligente de prevención contra
el lavado de dinero proveniente de cualquier
actividad ilícita.

Ayer, en el marco de la visita de Janet
Yellen, secretaria del Tesoro de Estados Uni
dos, y frente a los integrantes de laAsociación
de Bancos de México, el secretario de Hacien
da, Rogelio Ramírez, dio a conocer que, ade
más de fortalecer la cohesión y colaboración
con las autoridades de EU para responder al
flujo de finanzas ilícitas, que en nuestra región
no conoce límites geográficos, se estrechará
la sincronización con el sector privado.

Interesante anuncio y cambio de política
de prevención para combatir el uso del siste
ma bancario y de transferencias de remesas o
flujos transfronteriZQS, pues identificarlos no
depende sólo del constante envío de reportes
de operaciones inusuales o sospechosas, por
rebasar frecuencia o umbrales regulatorios,
a la Unidad de Inteligencia Financiera o a la
CNBV por mandato judicial, sino de la capa
cidad de identificar patrones.

Este punto es el clave porque, incluso en el
GAFI se ha considerado crucial que no sólo se
dé intercambio entre bancos o entidades fi

nancieras (incluyen ahora administradores de
fondos), sino que se usen los avanzados siste
mas de monitoreo y tecnologías de vanguar
dia que tienen, particularmente los bancos,
para identificar patrones de comportamiento
sospechosos o irregulares que pueden ayudar
a las autoridades a detectar flujos ilícitos.

¿Pero los bancos suplirán funciones de au
toridad?, se preguntará. No, necesariamente.
Lo que se reconoce es que el intercambio de
información no es suficiente si sólo fluye de
las entidades ala autoridad, por lo que "se re
quiere también que los bancos puedan com
partir información entre ellos para poner las
piezas de los rompecabezas juntas que, de
forma aislada, quizá no ofrezcan suficiente
información para detectar flujos ilícitos".

Y, la segunda, que los bancos no se enteren
hasta que les llegan las órdenes para congelar

La práctica de intercambio de información
entre instituciones bancarias y financieras fue
prohibida por razones de competencia desde
principios de siglo, pero le ha dado en la torre
a un sistema inteligente de prevención contra
el lavado de dinero proveniente de cualquier
actividad ilícita.

Ayer, en el marco de la visita de Janet
Yellen, secretaria del Tesoro de Estados Uni
dos, y frente a los integrantes de laAsociación
de Bancos de México, el secretario de Hacien
da, Rogelio Ramírez, dio a conocer que, ade
más de fortalecer la cohesión y colaboración
con las autoridades de EU para responder al
flujo de finanzas ilícitas, que en nuestra región
no conoce límites geográficos, se estrechará
la sincronización con el sector privado.

Interesante anuncio y cambio de política
de prevención para combatir el uso del siste
ma bancario y de transferencias de remesas o
flujos transfronteriZQS, pues identificarlos no
depende sólo del constante envío de reportes
de operaciones inusuales o sospechosas, por
rebasar frecuencia o umbrales regulatorios,
a la Unidad de Inteligencia Financiera o a la
CNBV por mandato judicial, sino de la capa
cidad de identificar patrones.

Este punto es el clave porque, incluso en el
GAFI se ha considerado crucial que no sólo se
dé intercambio entre bancos o entidades fi
nancieras (incluyen ahora administradores de
fondos), sino que se usen los avanzados siste
mas de monitoreo y tecnologías de vanguar
dia que tienen, particularmente los bancos,
para identificar patrones de comportamiento
sospechosos o irregulares que pueden ayudar
a las autoridades a detectar flujos ilícitos.

¿Pero los bancos suplirán funciones de au
toridad?, se preguntará. No, necesariamente.
Lo que se reconoce es que el intercambio de
información no es suficiente si sólo fluye de
las entidades ala autoridad, por lo que "se re
quiere también que los bancos puedan com
partir información entre ellos para poner las
piezas de los rompecabezas juntas que, de
forma aislada, quizá no ofrezcan suficiente
información para detectar flujos ilícitos".

Y, la segunda, que los bancos no se enteren
hasta que les llegan las órdenes para congelar

cuentas, sino que las autoridades mantengan
actualizado al sector privado financiero sobre
los riesgos del sistema en materia de lavado
de dinero. Éste es un cambio relevante, y par
tirá de la publicación en el DOF el próximo
viernes, de la actualización de la evaluación

nacional de riesgos de lavado de dinero y fi
nanciamiento al terrorismo en México, tra

bajo coordinado por la UIF, y que a juicio de
Rogelio Ramírez, ofrece un diagnóstico in
tegral y nacional de la prevención y combate
al lavado de dinero en México.

En este documento, resultado de los es
fuerzos de todas las autoridades mexicanas
con competencia en la materia, destacan
las amenazas, vulnerabilidades y riesgos de
nuestro país, y señala que los tres delitos más
relevantes son tráfico de armas, trata de per
sonas y corrupción. Creo que por lo señalado
por Yellen, el narcotrlficoes igual derele
vante. Hay sectores nuevos que están en la
mira, y entre ellos están el uso de plataformas
de contacto para rentas de segundas residen
cias, remesas y flujos de mercancías adquiri
das en marketplaces globales y continentales
que han crecido de forma exponencial el flujo
de pagos, independiente de la intermediación
en la compraventa de mercancías.
DE FONDOS A FONDO

#BancoAzteca... Respuesta directa y realista
la de la gobernadora del Banco de México,
Victoria Rodríguez Ceja, porque corta de tajo
toda la especulación sobre la solvencia y li
quidez de Banco Azteca, que dirige Alejandro
Valenzuela.

Ella dijo que "su índice de capital y coefi
ciente de liquidez están holgadamente, por
encima del mínimo regulatorio".

En el reporte de Estabilidad Financiera,
emitido por Banxico, se establece que en
Coeficiente de Liquidez, el mínimo regulato
rio es de 100% y Banco Azteca tiene 1.171 i;,',
(pág 75), en tanto que el Coeficiente de F> •
nanciamiento Estable Neto, que da cuenta de
que el banco tiene una estructura de fuentes y
usos de financiamiento adecuado y suficien
tes para financiar la cartera de crédito a sus
clientes, el mínimo es 100% y Azteca lo tiene
arriba del 200 por ciento.

cuentas, sino que las autoridades mantengan
actualizado al sector privado financiero sobre
los riesgos del sistema en materia de lavado
de dinero. Éste es un cambio relevante, y par
tirá de la publicación en el DOF el próximo
viernes, de la actualización de la evaluación

nacional de riesgos de lavado de dinero y fi
nanciamiento al terrorismo en México, tra
bajo coordinado por la UIF, y que a juicio de
Rogelio Ramírez, ofrece un diagnóstico in
tegral y nacional de la prevención y combate
al lavado de dinero en México.

En este documento, resultado de los es
fuerzos de todas las autoridades mexicanas

con competencia en la materia, destacan
las amenazas, vulnerabilidades y riesgos de
nuestro país, y señala que los tres delitos más
relevantes son tráfico de armas, trata de per
sonas y corrupción. Creo que por lo señalado
por Yellen, el narcotrlficoes igual derele
vante. Hay sectores nuevos que están en la
mira, y entre ellos están el uso de plataformas
de contacto para rentas de segundas residen
cias, remesas y flujos de mercancías adquiri
das en marketplaces globales y continentales
que han crecido de forma exponencial el flujo
de pagos, independiente de la intermediación
en la compraventa de mercancías.
DE FONDOS A FONDO

#BancoAzteca... Respuesta directa y realista
la de la gobernadora del Banco de México,
Victoria Rodríguez Ceja, porque corta de tajo
toda la especulación sobre la solvencia y li
quidez de Banco Azteca, que dirige Alejandro
Valenzuela.

Ella dijo que "su índice de capital y coefi
ciente de liquidez están holgadamente, por
encima del mínimo regulatorio".

En el reporte de Estabilidad Financiera,
emitido por Banxico, se establece que en
Coeficiente de Liquidez, el mínimo regulato
rio es de 100% y Banco Azteca tiene 1.171 i;,',
(pág 75), en tanto que el Coeficiente de F> •
nanciamiento Estable Neto, que da cuenta de
que el banco tiene una estructura de fuentes y
usos de financiamiento adecuado y suficien
tes para financiar la cartera de crédito a sus
clientes, el mínimo es 100% y Azteca lo tiene
arriba del 200 por ciento.
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" 1 Análisis
superior
David Páramo
dav¡d.paramo23@g¡mm.com.mx

Con todo el SAT
ParciAlfre.
Antonio Martínez Dagnino debería recibir disculpas de aque
llos que dijeron que no tenía el perfil o la capacidad de ser el
jefe del SAT. Con base en los resultados que ha tenido, se le da
la razón al Padre del Análisis Superior, quien desde el primer
momento señaló que tendría muy buenos resultados.

Al cierre del tercer trimestre ha logrado el mayor porcen
taje de victorias jurídicas de la década. El equipo jurídico del
SAT ha ganado poco más del 50% de los juicios por un monto
superior a los 76,175 millones de pesos.

La administración general jurídica del SAT, encabezada por
Ricardo Carrasco, ha ganado poco más de 3 mil juicios, cón
lo que se consolida una estrategia que les ha llevado a ganar,
en definitiva, 8,200 juicios de los 16,400 que se han presen
tado durante esta administración. El SAT se ha convertido en

uno de los pilares fundamentales para este gobierno, ya que
ha puesto la eficiencia por encima de cualquier consideración.
REMATE ABUSIVO

La familia Martín Bringas está metida en un problema muy
serio. Resulta que fueron acusados penalmente por el despojo
de un predio con valor de 100 millones de pesos en Zapopan.

Las acusaciones señalan que este despojo se hizo con la
anuencia de la Fiscalía General de fusticia de Jalisco, puesto
que la toma física del predio se habría hecho por empleados
de Soriana acompañados por representantes de la autoridad.

De acuerdo con la denuncia ante el juez décimo primero de
Control, enjuiciamiento y juicio oral del Primer Distrito del Ja
lisco, Ricardo Martín Bringas habría participado directamente
en lo que los acusadores califican como despojo.
REMATE DESCONTADO

El equipo de Gabriel Yorio. en la Secretaría de Hacienda,
compró poco más de 440 millones de dólares en bonos de
nominados Mexcat, los cuales se crearon para financiar la
construcción del NAIM y que, a pesar de la cancelación de la
obra, se han seguido pagando a inversionistas internacionales
sin que produzcan nada para México. Estos bonos están garan
tizados con el pago del TIJA del AICM. La terminal que dirige
Carlos VelázquezTiscareño no recibe estos ingresos, pues se
van a pagar a bonistas internacionales, por lo que el gobierno
tuvo que autorizarle una partida adicional de 1,500 mdp a su
presupuesto. Adicionalmente, el AICM no ha podido realizar
el urgente plan de remodelacióny ampliación de sus áreas de
operación, ya que, simple y sencillamente, no tienen dinero
para hacerlo. Sea como sea, el gobierno logró bajar la deuda de
los Mexcat de 4,200 a 3,700 mdd, que, dicho sea con claridad,
se trata de recursos del erario que se están yendo por el caño.
REMATE EQUIVOCADO
Es un grave error decir que unos jóvenes fueron asesinados
porque le compraron droga a unos delincuentes que no son los
dueños de la plaza. Es malo revictimizar a los asesinados para
evadir la responsabilidad del Estado, pero es mucho peor que
el gobierno reconozca que los delincuentes tienen regiones
que les pertenecen cuando deberían ser del Estado mexicano.
REMATE FRACASADO

Miguel Vallín dejó pasar una oportunidad increíble para que
darse callado. El director de la AFAC dijo que le habían enviado
tres aviones de la Secretaría de la Defensa para ver si se podían
utilizar para Mexicana de Aviación.

Desde donde se le vea, es una mala declaración, puesto
que, si los aviones no cumplen con los requisitos de la AFAC,
no podrán ser operados comercialmente, con lo que se re
conoce que Mexicana de Aviación todavía está lejos de tener
equipos mínimos para iniciar operaciones en unos días más.

De lo que dijo Vallín lo mejor es que sigue dando señales
de que la AFAC está cumpliendo con el trabajo técnico, que
es su razón de ser, y que no está cediendo a las muchísimas
presiones políticas que ha generado la promesa presidencial.
REMATE CUESTIONADO
Si al Presidente no le interesan las recomendaciones del FMI

porque son neoliberales, ¿por qué la Secretaría de Hacienda,
encabezada por Rogelio Ramírez de la O. no sólo cumplió
con la revisión que hace este organismo financiero internacio
nal, smo que renovó la línea de crédito contingente por 35,000
millones de dólares? Lo congruente hubiera sido rechazar esta
línea de crédito —que se da porque se avala la buena marcha
de la economía mexicana— y vivir sin el escudo que han teni
do las finanzas públicas desde las épocas neoliberales.
REMATE RENOVADO

BBVA México, encabezado por Eduardo Osuna, renovó
tres años más el patrocino a la Liga MX, presidida por Mikel
Arreóla. Este acuerdo no sólo incluye a la máxima categoría,
sino también a la Liga MX Femenil y a la Liga de Expansión MX.

Antonio Martínez Dagnino debería recibir disculpas de aque
llos que dijeron que no tenía el perfil o la capacidad de ser el
jefe del SAT. Con base en los resultados que ha tenido, se le da
la razón al Padre del Análisis Superior, quien desde el primer
momento señaló que tendría muy buenos resultados.

Al cierre del tercer trimestre ha logrado el mayor porcen
taje de victorias jurídicas de la década. El equipo jurídico del
SAT ha ganado poco más del 50% de los juicios por un monto
superior a los 76,175 millones de pesos.

La administración general jurídica del SAT, encabezada por
Ricardo Carrasco, ha ganado poco más de 3 mil juicios, cón
lo que se consolida una estrategia que les ha llevado a ganar,
en definitiva, 8,200 juicios de los 16,400 que se han presen
tado durante esta administración. El SAT se ha convertido en

uno de los pilares fundamentales para este gobierno, ya que
ha puesto la eficiencia por encima de cualquier consideración.
REMATE ABUSIVO

La familia Martín Bringas está metida en un problema muy
serio. Resulta que fueron acusados penalmente por el despojo
de un predio con valor de 100 millones de pesos en Zapopan.

Las acusaciones señalan que este despojo se hizo con la
anuencia de la Fiscalía General de fusticia de Jalisco, puesto
que la toma física del predio se habría hecho por empleados
de Soriana acompañados por representantes de la autoridad.

De acuerdo con la denuncia ante el juez décimo primero de
Control, enjuiciamiento y juicio oral del Primer Distrito del Ja
lisco, Ricardo Martín Bringas habría participado directamente
en lo que los acusadores califican como despojo.
REMATE DESCONTADO

El equipo de Gabriel Yorio. en la Secretaría de Hacienda,
compró poco más de 440 millones de dólares en bonos de
nominados Mexcat, los cuales se crearon para financiar la
construcción del NAIM y que, a pesar de la cancelación de la
obra, se han seguido pagando a inversionistas internacionales
sin que produzcan nada para México. Estos bonos están garan
tizados con el pago del TIJA del AICM. La terminal que dirige
Carlos VelázquezTiscareño no recibe estos ingresos, pues se
van a pagar a bonistas internacionales, por lo que el gobierno
tuvo que autorizarle una partida adicional de 1,500 mdp a su
presupuesto. Adicionalmente, el AICM no ha podido realizar
el urgente plan de remodelacióny ampliación de sus áreas de
operación, ya que, simple y sencillamente, no tienen dinero
para hacerlo. Sea como sea, el gobierno logró bajar la deuda de
los Mexcat de 4,200 a 3,700 mdd, que, dicho sea con claridad,
se trata de recursos del erario que se están yendo por el caño.
REMATE EQUIVOCADO

Es un grave error decir que unos jóvenes fueron asesinados
porque le compraron droga a unos delincuentes que no son los
dueños de la plaza. Es malo revictimizar a los asesinados para
evadir la responsabilidad del Estado, pero es mucho peor que
el gobierno reconozca que los delincuentes tienen regiones
que les pertenecen cuando deberían ser del Estado mexicano.
REMATE FRACASADO

Miguel Vallín dejó pasar una oportunidad increíble para que
darse callado. El director de la AFAC dijo que le habían enviado
tres aviones de la Secretaría de la Defensa para ver si se podían
utilizar para Mexicana de Aviación.

Desde donde se le vea, es una mala declaración, puesto
que, si los aviones no cumplen con los requisitos de la AFAC,
no podrán ser operados comercialmente, con lo que se re
conoce que Mexicana de Aviación todavía está lejos de tener
equipos mínimos para iniciar operaciones en unos días más.

De lo que dijo Vallín lo mejor es que sigue dando señales
de que la AFAC está cumpliendo con el trabajo técnico, que
es su razón de ser, y que no está cediendo a las muchísimas
presiones políticas que ha generado la promesa presidencial.
REMATE CUESTIONADO
Si al Presidente no le interesan las recomendaciones del FMI

porque son neoliberales, ¿por qué la Secretaría de Hacienda,
encabezada por Rogelio Ramírez de la O. no sólo cumplió
con la revisión que hace este organismo financiero internacio
nal, smo que renovó la línea de crédito contingente por 35,000
millones de dólares? Lo congruente hubiera sido rechazar esta
línea de crédito —que se da porque se avala la buena marcha
de la economía mexicana— y vivir sin el escudo que han teni
do las finanzas públicas desde las épocas neoliberales.
REMATE RENOVADO

BBVA México, encabezado por Eduardo Osuna, renovó
tres años más el patrocino a la Liga MX, presidida por Mikel
Arreóla. Este acuerdo no sólo incluye a la máxima categoría,
sino también a la Liga MX Femenil y a la Liga de Expansión MX.
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1 Boeing, empresa al mando de Dave
Calhoun, ha acelerado sus esfuer

zos para aumentar el uso de combusti
bles de aviación sostenible (SAF), ya que
actualmente su uso es de apenas 1.0% y
el sector tiene la meta de ser cero emisio

nes para 2050. La empresa, que en México
tiene clientes como Aeroméxico, que di
rige Andrés Conesa, formó un consorcio
llamado Air Craft para acelerar la investi
gación, ampliación y producción de com
bustibles de aviación avanzados. También
lanzó la iniciativa en Estados Unidos para
catalizar el desarrollo y uso de SAF entre
los países miembros del Foro de Coopera
ción Económica AsiaPacífico y proporcio
nó experiencia técnica en vuelos 100% SAF.

2 Si bien las estaciones de carga para
•los autos eléctricos pueden ser un im

portante nicho de negocios que también
podrían aprovechar los empresarios gaso
lineras, que desde la Onexpo dirige Jorge
Mijares, lo cierto es que no existe una re
gulación que les permita tener una mayor
certeza sobre sus inversiones. Aunque se
decía que en la CRE, presidida por Vicente
Melchi, ya habían comenzado a trabajar
en estas normas que determinarían cómo
y quién cobraría por la electricidad para los
autos de última generación, lo cierto es que
esto aún no se ha definido. Por ello, algunas
gasolinerías que ya cuentan con este servi
cio, incluso no cobran cuando un auto eléc
trico llega por ese servicio.

3Zubale, que tiene como cofundadory
•CEO a Sebastián Monroy, cerró una

ronda de inversión por 25 millones de dóla
res que usará para consolidar su presencia
en México. Esta empresa ofrece herramien
tas y servicios para apoyar a los retailers a
escalar sus canales digitales de forma ren
table, inició sus operaciones en México en
2019 y desde entonces se ha expandido a
Costa Rica, Colombia, Chile, Perú y Brasil.
No es la primera ronda de inversión que re
cibe, en 2021 cerró otra por 40 millones de
dólares. Actualmente trabaja para más de
115 clientes y, en los últimos dos años, tri
plicó anualmente sus ingresos. En el país
atiende Walmart, Liverpool, Chedraui y
Petco, entre otros clientes.

4 Todavía no termina el año ni su ges
•tión y a Héctor Tejada Shaar ya le

comenzaron a cantar las golondrinas. Y es
que el líder de la Concanaco Servytur está
por decir adiós a la presidencia. Será en
marzo de 2024 cuando Tejada deje el car
go que ocupó desde 2021. En cuanto al su
cesor, se perfila a Octavio de la Torre de
Stéffano, quien, ni tardo ni perezoso, se re
gistró como candidato de unidad a la pre
sidencia de la Concanaco, con un apoyo
abrumador del 92% de los consejeros nacio
nales con representación en las 32 entidades
federativas. Actualmente, De la Torre es el
tesorero de la confederación y mano dere
cha de Tejada, de ahí que se anticipa una
sucesión libre de conflictos.

Fecha: 07/12/2023

Página: 2

Area cm2: 150

1 / 1

Columnas Económicas

El Contador /Redacción

Redacción

Costo: 10,666

Página 5 de 7



Yellen con Ramírez
de la O y Rodríguez Ceja:
combatir lavado
Tanto Ramírez de la O como Victoria Rodríguez Ceja se pre
pararon, cada uno por su lado, para la visita de la secretaria
del Tesoro, Janet Yellen. La visita fue clara desde ayer por la
mañana, cuando la secretaria del Tesoro anunció, desde Méxi
co, la sanción a 15 personas y dos compañías relacionadas con
el Cártel de los Beltrán Leyva. Para la secretaria del Tesoro, la
cooperación con Hacienday Banxico en el combate al lavado
de dinero es vital.

©
LA VISITA A LA JUNTA DE GOBIERNO DE BANXICO

Yellen visitó el Banco de México, se reunió con su Junta de
Gobierno, encabezada por Rodríguez Ceja, pero donde estu
vieron Ornar Mejía, Galia Borja, Irene Espinosa y Jonathan
Heath. El interés de Yellen es tener una trazabilidad y co
nocimiento, sobre todo de las operaciones financieras trans
fronterizas. El Banxico lo supo y pone de su parte, sobre todo
para verificar las transacciones de la banca mexicana. Es muy
clara la visita de Yellen a México: evitar el lavado de dinero del

narcotráfico, principalmente del fentanilo.

O
VICTORIA RODRIGUEZ Y YELLEN, CON MUJERES
ESTUDIANTES

Pero con el Banco de México se fue más allá. Se aprovechó
que, hoy en día, la mayoría de la Junta de Gobierno está in
tegrada por mujeres: Rodríguez Ceja, Galia Borja e Irene
Espinosa. De ahí que la gobernadora del Banxico. junto con
Yellen y las demás integrantes de la Junta, encabezara una
reunión con jóvenes mujeres que estudian economía.
O
CON RAMIREZ DE LA O, DE LA APEC A LA CDMX
Por la tarde, Yellen tuvo la reunión con el secretario de Ha
cienda. Rogelio Ramírez de la O, con quien ha existido una
comunicación fluida. Ambos se reunieron en noviembre pa
sado, en el marco de la APEC en San Francisco, Y ayer dejaron
en claro el nivel de cooperación entre el Tesoro y Hacienda,
pero, sobre todo, con los bancos. Ramírez de la O enfatizó que
Hacienda actualizó, con base en lo requerido por la GAFI. la
Evaluación Nacional de Riesgos de Lavado de Dinero y Finan
ciamiento al Terrorismo. Y, ahí, el secretario de Hacienda tam
bién envió una señal de cooperación con el Tesoro, sobre todo
en información financiera de bancos. Él y Yellen lo dijeron: el
lavado de dinero no tiene límites geográficos, utilizan insti
tuciones financieras de ambos países. De ahí la cooperación.

O
CON RAMIREZ DE LA O, DE LA APEC A LA CDMX
Por la tarde, Yellen tuvo la reunión con el secretario de Ha
cienda. Rogelio Ramírez de la O, con quien ha existido una
comunicación fluida. Ambos se reunieron en noviembre pa
sado, en el marco de la APEC en San Francisco, Y ayer dejaron
en claro el nivel de cooperación entre el Tesoro y Hacienda,
pero, sobre todo, con los bancos. Ramírez de la O enfatizó que
Hacienda actualizó, con base en lo requerido por la GAFI. la
Evaluación Nacional de Riesgos de Lavado de Dinero y Finan
ciamiento al Terrorismo. Y, ahí, el secretario de Hacienda tam
bién envió una señal de cooperación con el Tesoro, sobre todo
en información financiera de bancos. Él y Yellen lo dijeron: el
lavado de dinero no tiene límites geográficos, utilizan insti
tuciones financieras de ambos países. De ahí la cooperación.

©
YELLEN: MEXICO DEBE APROVECHAR MAS EL
NEARSHORING

Yellen también aprovechó para decirle a México que haga un
esfuerzo adicional para atraer las inversiones del nearshoring.
Hasta lo llamó friendshoring. Pero la secretaria del Tesoro enu
meró la necesidad de mayor infraestructura, como carreteras
y puertos, así como energía eléctricay agua. Temas clave para
atraer la inversión de China a México y, de aquí, exportar a EU.

O
¿QUE PASO CON VITRO Y DAVID MARTINEZ?
¿Qué sucedió en Vitro, ahora de la mano del inversionista
David Martínez, el empresario financiero regiomontano?
Vitro acaba de anunciar una reestructura operativa e, incluso,
financiera. Y aumentó sus acciones un 37.50% ayer en la BMV.
Para algunos, no hubo suficiente información de la emisora.
Para otros, fue causa de la reestructuración. De seguro hoy se
podrá contar con más información.
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Desde
el siso
de remates
Maricarmen Cortés
mi lea rmencrrca'g mail.com

Yellen pide certidumbre
jurídica para aprovechar
nearshoring
La secretaria del Tesoro de Estados Unidos, Janet Yellen,
se reunió ayer, en su intensa agenda de su gira de dos días
en México, con dirigentes del sector privado y uno de los
temas centrales fue el combate al fentanilo y su financia
miento ilícito. Anunció medidas contra 15 mexicanos y dos
empresas vinculadas al cártel de los Beltrán Leyva.

Hoy. en la reunión con el presidente López Obrador, se
reforzará la cooperación bilateral para combatir el fentani
lo, aunque Yellen aseguró que la mayoría de los precurso
res químicos utilizados en el fentanilo provienen de China,
pero sí son procesados en México antes de ser traficados a
Estados Unidos.

Yellen se reunió también con dirigentes empresariales y
resaltó la oportunidad que representa el nearshoring. Resal
tó, desde luego, la gran ventaja de México por su posición
geográfica, lo que le permitirá capitalizarlas oportunidades
de inversión en Norteamérica.

Sin embargo, aseguró que los gobiernos deben crear un
entorno de inversión para que el sector privado aproveche
plenamente el nearshoring.

El sector privado, dijo, requiere certidumbre jurídica,
estabilidad regulatoria, pero también una infraestructura
adecuada y elementos básicos, como energía, agua, carre
teras, vías de comunicación y una fuerza laboral capacitada.

Resaltó también las oportunidades del llamado friencls
horing, que impulsa también el gobierno de EU para diver
sificar sus cadenas de suministro con una amplia gama de
socto^aliadosranfiables^

Y, en efecto, México no puede ni debe confiarse sólo
en nuestra cercanía geográfica con Estados Unidos: con el
nearshoring la competencia real la representan otros países
que, bajo la figura del frienclshoring, están captando más
inversión extranjera, incluso más que México, como es el
caso exitoso de Vietnam.
O
ROMPIENDO TECHOS DE CRISTAL

Durante su visita al Banco de México, Janet Yellen y la go
bernadora Victoria Rodríguez Ceja se reunieron con un
grupo de estudiantes universitarias de las carreras de eco
nomía y de finanzas. Participaron también las subgober
nadores del Banxico Irene Espinosa Cantellano y Galia
Borja Gómez.

Yellen ya ha roto varios techos de cristal en Estados Uni
dos, abriendo posibilidades para muchas mujeres, porque
fue la primera en presidir el Banco de la Reserva Federal
(Fed) y también la primera en ser nombrada secretaria del
Tesoro.

En el caso de México, también Rodríguez Ceja rompió
un importante techo de cristal, porque es la primera go
bernadora del Banxico y, en el caso de Irene Espinosa, fue
la primera subgobernadora. Hay que reconocer también
que, gracias a los nombramientos de López Obrador, se
ha logrado una mayor inclusión de mujeres en el Banco de
México y es también la primera vez que en la junta de Go
bierno, de sus cinco miembros, tres son mujeres.

Sin lugar a dudas, son una inspiración para muchas jó
venes que aspiran a ocupar cargos relevantes en el sistema
financiero mexicano.

O
ROMPIENDO TECHOS DE CRISTAL

Durante su visita al Banco de México, Janet Yellen y la go
bernadora Victoria Rodríguez Ceja se reunieron con un
grupo de estudiantes universitarias de las carreras de eco
nomía y de finanzas. Participaron también las subgober
nadores del Banxico Irene Espinosa Cantellano y Galia
Borja Gómez.

Yellen ya ha roto varios techos de cristal en Estados Uni
dos, abriendo posibilidades para muchas mujeres, porque
fue la primera en presidir el Banco de la Reserva Federal
(Fed) y también la primera en ser nombrada secretaria del
Tesoro.

En el caso de México, también Rodríguez Ceja rompió
un importante techo de cristal, porque es la primera go
bernadora del Banxico y, en el caso de Irene Espinosa, fue
la primera subgobernadora. Hay que reconocer también
que, gracias a los nombramientos de López Obrador, se
ha logrado una mayor inclusión de mujeres en el Banco de
México y es también la primera vez que en la junta de Go
bierno, de sus cinco miembros, tres son mujeres.

Sin lugar a dudas, son una inspiración para muchas jó
venes que aspiran a ocupar cargos relevantes en el sistema
financiero mexicano.

O
IRENE ESPINOSA, HASTA DICIEMBRE DE 2024
Por cierto, Irene Espinosa, extesorera de la Federación, en
su momento también rompió un techo de cristal por ser
la primera mujer en ser nombrada subgobernadora en el
Banxico. Su periodo, por cierto, termina en diciembre de
2024 y será la primera oportunidad de la nueva presidenta
de México —sea Claudia o Xóchitl— de realizar un cambio
en la Junta de Gobierno de México.

Es de esperar que no pesen más los factores políticos
y que Irene sea ratificada por su capacidad, experiencia y
trayectoria. Lo veremos.

Fecha: 07/12/2023

Página: 4

Area cm2: 247

1 / 1

Columnas Económicas

Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés

Maricarmen Cortés

Costo: 17,564

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Lo que ¡as empresas deben considerar
en su presupuesto en 2024
Con el cierre de año tan

próximo, una de las
prioridades de cualquier

empresa debe ser tener clara
mente definidos sus objetivos a
corto, mediano y largo plazo.

La presión que las varia
bles económicas y de mercado
pueden ejercer sobre los presu
puestos y las finanzas de las com
pañías solo puede ser mitigada
con una adecuada planeación.

Algo que se debe tomar en
cuenta desde el comienzo, es
que la elaboración de los presu
puestos va más allá de cálculos
financieros y contables, se deben
considerar elementos parti
culares del año que concluye
para contar con un presupuesto
robusto, actualizado y adaptable
a los retos por enfrentar, que
incluye no solo tendencias eco
nómicas globales sino también a
las de cada industria particular
para identificar oportunidades y
anticipar desafíos.

Una particularidad en el
proceso de presupuestación
para el 2024 es que será un año
de potencial volatilidad ante los
procesos electorales en Estados

Unidos y México, y el complejo
panorama inflacionario que aún
depara retos para la economía
global.

De acuerdo con análisis
nuestros, esperamos que la
inflación ronde el 3.5% al cierre
del próximo año. Sin embargo,
será necesario estar atentos

al impacto que pueda tener el
mayor gasto gubernamental
aprobado en el paquete econó

mico del 2024, con el déficit que
implicará para la economía y que
pudiera presionar la inflación a
niveles del 3.9% hacia el cierre
del año. Estimamos que el PIB
en México oscilará en un rango
de 2.5% y 3.0% durante el 2024,
asumiendo que cerramos el año
con un crecimiento en la econo
mía del 3.5%.

Ante la posible volatilidad que
se prevé para el tipo de cambio,
anticipamos que la paridad
fluctúe entre 17 pesos por dólar
y 18.50 unidades, existiendo
una probabilidad mínima de
que oscile hacia los 19.70 en
virtud de los procesos electora
les antes mencionados, entre
otros elementos, es por ello que
una cobertura de divisa para
mediados de año se vuelve algo
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necesario para garantizar una
cierta paridad de la moneda que
permita a la compañía estimar
con mayor certidumbre sus flujos
así como sus necesidades de

liquidez durante el año.
Por su parte, vemos en el near

shoring uno de los factores que se
han asentado firmemente sobre
el suelo mexicano, por lo que el
posible aprovechamiento de la
derrama económica para ciertas
industrias y regiones del país es
algo que se debe considerar en
este proceso de presupuestación.

En cuanto al aspecto de res
ponsabilidad social y ambiental,
vemos conveniente comenzar

a incorporar diversos gastos e
inversiones que requerirán llevar
a cabo para cumplir con criterios
y certificaciones en materia Am
biental, Social y de Gobernanzas
(ASG), puesto que las mismas
serán un requisito indispensable
en el mediano plazo para acceder
a fuentes de financiamiento
institucionales (tanto bancarias
como de mercado). En ciertos ca
sos muy particulares, lo anterior
generará que ciertas empresas
incluso tengan que modificar sus
modelos de negocios, contrata
ción de proveedores y en general
de asociación.

Por esta clase de factores, es
indispensable comprender el
entorno económico en el que la
empresa se está desarrollando.

Desde variables financieras como
las tasas de interés, cambios re
gulatorios, hasta las condiciones
del mercado nacional e interna

cional que influyen directamente
en las finanzas, permitirá una
toma de decisiones con mayor
sustento y con ello menor proba
bilidad de error.

Dentro de esta revisión,
lograr el equilibrio adecuado
entre realismo y optimismo es
fundamental, por un lado poner
objetivos retadores puede alentar
a las organizaciones a avanzar de
manera acelerada en la consecu

ción de metas, pero por el otro
lado hay que ser prudentes para
evitar sobrecargar a los equipos y
colaboradores.

La flexibilidad en las proyec
ciones y la capacidad de reaccio
nar ante dichos eventos es clave

para ajustarse a un entorno em
presarial en constante cambio.

En resumen, la presupuesta
ción anual es uno de los procesos
más importantes de las organi
zaciones, el cual no se limita a al
canzar un objetivo de porcentaje
de crecimiento en comparación
con el año anterior, sino que sirve
también como un proceso de
evaluación e identificación de los

elementos más relevantes que las
organizaciones deben considerar
en los meses subsecuentes para
asegurar el éxito y la consecución
de sus objetivos.
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Alertas por
ciberseguridad
Los grupos cibercriminales

representan el número
uno de riesgos de cibera

taques en el país, seguido del
secuestro de datos (ransomware)
y sí, lo que todos sabemos y nos
quejamos, la venta de informa
ción de tarjetas bancarias (card
seller) o datos privados que
hacen que un día si y otro no, se
reciban llamadas de intentos de
fraude.

Los datos presentados en el
reciente informe del sistema
financiero del Banco de México
mostraron que la actividad de
grupos cibercriminales repre
sentó en el año la amenaza con
el incremento más significativo,
y son quienes han intensificado
sus intentos por vulnerar los sis
temas de seguridad del sistema
financiero y han extendido sus
ataques a corresponsales, comi
sionistas y clientes corporativos
de las instituciones de crédito;
solo recuerden que en las últimas
semanas una cadena de con
veniencia estuvo fuera casi dos
semanas de recibir pagos con tar
jetas u operaciones bancarias, no
dijeron la causa, pero imaginen
cual pudo ser.
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Mientras que el ransomware
presentó la segunda tasa de
crecimiento más importante en
relación al año pasado, debido
al mayor número de ataques de
este tipo dirigidos que buscan
afectar la infraestructura tecno
lógica de la banca por Internet,
sucursales, transferencias elec
trónicas y cajeros automáticos de
algunas entidades financieras;
uno de los más afectados fue
Caja Mexicana, que recordemos
estuvo fuera también un mes por
este tema.

Y tampoco es para menos, de
acuerdo con el índice de Percep
ción de Riesgo de Ciberataques
al Sistema Financiero, que mide
ese riesgo con base en noticias,
para el periodo de enero de 2021
al 22 de noviembre de 2023,
México se ubica en la posición
29 de 104 países (ordenados de
menor a mayor riesgo) con una
calificación de 2.62 por ciento
siendo 5.93 por ciento la media
de todos los países, por lo que el
panorama no es muy alentador,
aunque lo cierto, es que el tema
de la ciberseguridad es donde
nadie busca bajar la guardia,
ya que después del ataque que
afectó a todos hace unos años

con el SPEI nadie quiere ser el
siguiente involucrado en ello;
lo que si es un hecho es que
los ciberdelincuentes cada día
encuentran ingeniosas formas
de engañar a los clientes de
servicios financieros.

Y en el otro lado de la mo

neda, con la firma de la alianza

por tres años más de la Liga MX
con el banco más grande del
país que es BBVA sumanya 10
años, que han servido para que
la marca del banco se posicione
en todos lados, dejando a mu
chas instituciones financieras
fuera, incluso algunos bancos
optaron por dejar de patrocinar
a equipos de fútbol debido a la
fuerza de la liga que también
tiene el estadio en Monterrey;
por lo pronto, veremos un mayor
apoyo, se asegura, a la liga fe
menil en los próximos tres años,
ojalá que así sea.

Y una monedita que todos
deberíamos seguir siempre, es el
de conducir con precaución, no
solo en esta fechas y en la ciudad,
sino en carreteras en donde los

accidentes son en más del 90 por
ciento ocasionados por la mala
conducción, y es que los datos
indican que solo un siete por
ciento de los accidentes en carre
teras son provocados por causas
relacionadas con el entorno, es
decir, la calidad de la carretera y
el clima; lo preocupante es que
las estadísticas muestran que son
los jóvenes los que más se acci
dentan por exceso de velocidad.
Por eso, vale la pena echar un
ojo a la campaña iniciada por la
empresa carretera Coconal que
lleva Héctor Ovalle, que presentó
junto en el Centro de Experimen
tación y Seguridad Vial (Cesvi)
la campaña para hacer más cons
cientes a los usuarios de toda la
red carretera que administran,
iniciando el programa en la
autopista Toluca  Valle de Bravo,
en donde verán anuncios con
mensajes contundentes sobre los
riesgos por manejar a exceso de
velocidad, unos segundos que
cambian vidas, generalmente
de manera trágica; muy buena
iniciativa, que esperemos otros
concesionarios carreteros tomen

de ejemplo. Por lo pronto, la
moneda está en el aire.
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El seguro como
salvaguarda
económica

Las tendencias del empleo impulsan a más
jóvenes a trabajar de forma autónoma, lo
que lleva a la necesidad de gestionar sus

finanzas con eficiencia, siendo crucial la cober
tura de salud. Tuve la oportunidad de conversar
sobre este asunto con Corina Roldán, directora
de Negocio Asegurador de Bupa México.

Roldán subrayó la importancia de protec
ción para los independientes, señalando que,
a diferencia de los empleados por nómina, los
freelancers usualmente no disponen de un seguro
médico proporcionado por entidades públicas.
Sin embargo, en México hay alternativas.

Por ejemplo, el IMSS dispone de un pro
grama para autónomos que optan por afiliarse
de manera voluntaria con una cuota mensual,
ofreciendo beneficios similares a los del régimen
de los asalariados.

En el sector privado, compañías como Bupa
México proporcionan seguros médicos que se
ajustan a las distintas situaciones y presupuestos
individuales, con planes que van desde cober

turas básicas hasta protecciones más completas
en hospitales nacionales y una amplia red de
doctores y expertos.

Destaca la escasa presencia de seguros médi
cos en México. Para 2022, apenas un 10% de la
población gozaba de esta protección de manera
privada, lo que demuestra un amplio margen y
la urgencia de fomentar la cultura preventiva. La
pandemia ha aumentado la conciencia sobre la
relevancia de estos seguros, aunque todavía es
necesario avanzar mucho en cuanto a educación
y la adopción de seguros de salud.

También se trató el coste de las afecciones
y la ventaja de asegurarse desde la juventud,
considerándolo no un gasto, sino una inversión
preventiva para evitar desbalances económicos
graves por enfermedades o percances. Además,
remarcó la importancia de la orientación de un
agente de seguros calificado para seleccionar lo
más conveniente de acuerdo con las necesidades
y capacidad económica de cada cual.

Hizo un llamado a meditar sobre el valor de
estar asegurado. Exhortó a no limitarse a pensar
en el bienestar presente, sino también en prepa
rarse para sucesos venideros, enfatizando que un
seguro de salud es un recurso esencial en la vida
de cualquier trabajador.

Si quieres escuchar la entrevista completa, te
invito a mi podcast 'Dinero y Felicidad'. Puedes
hacerlo en Spotiíy, Apple podcast o Google Pod
casts, entre otras plataformas.

¿Estás preparado para enfrentar un desafío
económico imprevisto debido a problemas de
salud? Coméntame en Instagram: @atovar.castro
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¿Qué harán con sus nuevos
mil 200 pesos mensuales?

Recuerden a la señora que
les muestra el perfume
cuando entran a la tienda,

a la persona que embolsa el pan,
y al mesero que espera que se
caigan con una propina. Unos mil
200 pesos mensuales adicionales
recibirán ellos a partir del año
entrante.

Perdonen la obviedad, pero
conviene dejar algunas cosas
en claro con esto del cambio
histórico en los salarios mínimos

que parece haber dejado a todos
celebrando.

Si están registrados ante el
IMSS y trabajan 8 horas diarias, 6
días a la semana, tendrán ajustes
que deberían terminar entregán
doles al menos unos 7 mil 460
pesos cada mes, o 3 mil 730 pesos
quincenales, menos impuestos.

Son 600 pesos quincenales
más respecto de lo que reciben
este año y es un incremento del
20 por ciento. Son las nuevas re
glas establecidas por la Comisión
Nacional de los Salarios Mínimos.

Es algo que los bien informa
dos tienen clarísimo. La cosa
relevante es lo que opinan los
empleados que los recibirán y
los inversionistas que tienen o

compran acciones de empresas
mexicanas.

¿HAY FIESTA EN LA PLAZA POR

EL AJUSTE?

Las cámaras rechazaron durante
años los incrementos salariales
extraordinarios, argumentan
do riesgos de inflación. Habrá
que ver mediante encuestas (y
elecciones políticas) la opinión
de ellos y de los empleados por el
incremento.

Pero ya hay señales. Es sor
prendente la recepción que tuvo
el cambio entre el público que
paga la nómina.

"En la Confederación Patro
nal de la República Mexicana
(COPARMEX), celebramos el
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aumento al salario mínimo

general acordado este viernes 1
de diciembre por el Consejo de
Representantes de la Comisión
Nacional de Salarios Mínimos
(CONASAMI) a través del diálogo
tripartita", divulgó ese gremio al
inicio del mes.

Aunque la opinión que más
cuenta se hace regularmente con
dinero y ya podría reflejarse en
la Bolsa Mexicana de Valores. Su
índice clave que mide el valor de
las empresas (IPC) se elevó 5.7 por
ciento durante los últimos 30 días.

Más claro: Las empresas
mexicanas se encarecieron casi
6 por ciento en 30 días contados
hasta ayer porque su perspectiva
es mejor y resultan más apetitosas
que en noviembre, cuando aún no
conocíamos cuánto cambiarán
los salarios en 2024.

Ojo, aún no llegan al valor
histórico que reunieron en 2021,
pero parece haber una tendencia
que les favorecerá.

Sucede que la economía mexi
cana crece ahora principalmente
por el negocio del que todos
tomamos un pedazo: el comercio.

Cada quien es libre de comprar

lo que quiera y todos pueden
participar en el juego tratando de
obtener dinero a cambio de sus
servicios o su mercancía.

Mil 200 pesos adicionales en
una casa pueden pagar huevos,
unos zapatos, un tratamiento
médico o... un curso. Ahí es en
donde algunos, dependiendo
de su situación personal pueden
hacer un cambio trascendental en
su perspectiva.

"El mejor momento para
plantar un árbol fue hace 20 años;
el segundo mejor momento es
ahora", reza un proverbio.

Hay casas en las que cada peso
se va en lo inmediato, pero otras
también en las que estudiantes o
solteros en búsqueda de vocación
disponen al menos de una parte
de su salario para gastarlo en lo
que quieren.

Unos 400 pesos mensuales
pueden pagar una certificación
de cientos que pueden verse en
el mercado con un rápido paseo
en Google o en Perplexity, un
buscador que luce muy eficiente.
Coursera advierte que en México
ya hay 5.7 millones de estudian
tes en línea, que promedian 33
años, de los cuales, las mujeres
representan una ligera mejoría.
Con mil 200 basta y sobra.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Main retail streets 2023
Durante años, las calles más

cotizadas en el retail del
mundo han sido señal del

comportamiento del mercado
inmobiliario de lujo, pero también
del ritmo con el que avanzan las
economías. Las primeras posicio
nes en el Top 10 suelen señalar ciu
dades como Nueva York, Londres,
Hong Kong y otras ciudades euro
peas como las mejores cotizaciones
por cada m2 de arrendamiento.

El reporte Main Streets Across
The World de este año de Cushman

& Wakefield es una pieza clave. Lo
es porque a punto de llegar el cuar
to año del inicio de la pandemia el
retail se mantiene resiliente y en
transformación.

Sin embargo, la recuperación
está siendo mucho más lenta, he
cho que se observa si se considera
que sólo en Europa y Asia Pacífico,
las rentas aún permanecen 10 por
ciento debajo de los niveles prepan
demia.

En esta edición Nueva York, Mi
lán y Hong Kong son las que alojan
las avenidas mejor posicionadas
en el mundo que opera con nuevas
reglas del juego.

Las marcas de lujo incluso
experimentan aún la incertidum
bre económica, pero también han
superado los cierres de comunida

des, las restricciones en los viajes,
las limitaciones en las cadenas de

suministro y un comercio mino
rista físico que aprendió a integrar
una estrategia omnicanal.

Sin duda, con la presencia en
distintos canales las marcas han

resuelto los requerimientos de un
comprador que aspira a nuevos
niveles de respuesta e interacción
de las marcas.

El ranking de este año otorga
de nuevo a Upper 5th Avenue en
Nueva York en el liderato, pero
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subió a Via Montenapoleone de
Milán al segundo lugar y se man
tuvieron en las posiciones siguien
tes Tsim Sha Tsui de China, New
Bond Street de Londres y Champs
Elysées de París.

En las siguientes posiciones
quedaron las calles Ginza de
Tokio, Bahnhofstrasse de Zu
rich, Pitt Street Malí en Sidney,
Myeongdong de Seúl y Kohlmarkt
enViena.

Algunas de las razones com
plementarias que modificaron los
cambios en el ranking se relacio
nan con factores de tipo macroeco
nómico. Así, la calle top de Milán
fue la más cara con una renta pro
medio por metro cuadrado de mil
766 dólares por metro cuadrado,
Macedonia fue la más asequible, la
avenida Independencia en Estam
bul elevó más de 120 por ciento
su renta y el centro de Helsinki
registró la caída más importante
con 14 por ciento.

Pese a ello, estas avenidas
siguen siendo resilientes aun
que con matices regionales y de
mercado, hecho que se refleja en la
recuperación de los precios. No es
un tema menor, si se considera que
en Upper 5th Avenue se mantuvo
en 2 mil dólares que paga por cada
m2 de arrendamiento.

El estudio resalta el impacto
en los últimos 12 meses del ciclo
alcista en las tasas de interés como
un factor determinante en la recu

peración, además de los cuellos de
botella provocados porque la so
bre oferta de productos y servicios
inmersos además en un período
inflacionario.

Este impacto se vio reflejado
en el desarrollo económico y por
tanto en la confianza del consumi

dor que no logró impactar como se
esperaba la recuperación.

Así, el consumidor dejó de
tener el impulso a la compra por la
demanda acumulada que indujo
la pandemia y las tasas altas de
ahorro personal.

El reporte enfatiza en que el
sector de lujo no ha sido impacta
do por las condiciones económicas
podría equivocarse y las ganan
cias de los principales retailers de
lujo han estado por debajo de las
expectativas.

En México, la historia no es
la misma. El retail en general ha
acumulado seis trimestres de re
cuperación, alentado por factores
como el crecimiento demográfico,
económico y los cambios de hábi
tos según datos de Mac Arquitec
tos Consultores.

Factores distintos, pero que
muestran la realidad de este
negocio.

Periodista y analista en real estáte.
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La 'visión Concacaf de la educación
m

No es ninguna sorpresa que México haya
tenido un retroceso muy significativo en la
Prueba PISA aplicada por la OCDE.

Lo que hubiera sido muy sorpresivo es que el
nivel educativo no hubiera caído.

Para niños y adolescentes, la pandemia significó
una tragedia no solo por sus implicaciones en ma
teria de salud o en la economía, sino por el enorme
retroceso que ocasionó en materia educativa.

A esa tragedia se sumó una visión de la educación
que, desde el comienzo de la actual administración,
desestimó la relevancia de la evaluación de los
docentes y diseñó algo que puede caracterizarse
como una 'visión Concacaf de la educación.

Para ponerlo en pocas y sencillas palabras, esto
implica que no se pretende comparar el nivel
educativo de nuestro país con el de otras naciones
porque, se dice, tienen un contexto socioeconómico
diferente.

Le explico por qué es una Visión Concacaf.
En el fútbol, el hecho de que se hagan agrupa

ciones regionales de los países ha conducido a que
México compita con equipos de muy bajo nivel fut
bolístico, como los de Centroamérica o el Caribe.

Gracias a ello, es usual que clasifique con más
frecuencia a las Copas del Mundo que selecciones
nacionales que tienen un evidente mejor nivel, pero
que compiten con países con mayor calidad futbolís
tica.

En los tiempos del llamado "neoliberalismo", en
mayo de 1994, México se unió a la OCDE, para po
der 'competir' en materia económica, educativa, de
salud y otros ámbitos, con los mejores del mundo y
no solo con la 'Concacaf.
A partir del año 2000, esta institución empezó a

aplicar la prueba PISA que mide competencias en
habilidad lectora, ciencias y matemáticas, en jóvenes
de 15 años.

Esta semana se dieron a conocer los datos del
2022 y se mostró una baja generalizada entre los paí
ses en los que se aplica esta prueba, México incluido.

En lugar de reconocer el retroceso, la respuesta
de la SEP fue justificarlo y además argumentar que
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las evaluaciones no pueden estandarizarse, sino que
tienen que considerar las condiciones socioeconómi
cas de la población.

El presidente López Obrador, en la conferencia
mañanera del día de ayer fue más allá y desacreditó
por entero la Prueba PISA porque supuestamente
es neoliberal.

No debiera sorprendernos esta posición del
presidente de la República cuando la directora de la
entidad que presuntamente promueve la investiga
ción científica, el ahora Conahcyt, usó el término
'ciencia neoliberal' para desacreditar investigacio
nes basadas en conocimiento científico recono
cido internacionalmente.

No dejo de preguntarme qué pensarán los
múltiples inversionistas que están estudiando
instalarse en México al observar la visión de este
gobierno frente a las deficiencias de la educación.

Existe un corto circuito entre la aspiración de que
empresas que están en la vanguardia tecnológica se
instalen en nuestro país y el rechazo a tener crite
rios educativos que permitan que los estudiantes
mexicanos compitan con los de cualquier otro lugar
del mundo.
Lamentablemente, esta visión conduce a mayor

desigualdad, pues diversas instituciones educativas
privadas sí mantienen la visión de preparar a los
estudiantes para desarrollar competencias y habili
dades que la educación pública desestima.

En estas circunstancias, las mejores oportunida
des laborales en el futuro les van a corresponder a
quienes hoy tienen recursos para pagar la educación
privada.

Una de las grandes interrogantes que existen es si
la doctora en ingeniería de la energía, por parte de
la Facultad de Ingeniería de la UNAM y con estancia
de investigación en el Lawrence Berkeley National
Laboratory, en California, que hoyes precandidata
presidencial de Morena, seguiría los mismos crite
rios en materia de educación que López Obrador,
aunque hagan corto circuito con su formación.

Por lo pronto, seguiremos instalados en la 'Conca
caf educativa'.
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Mil
del

El gobierno recientemente
anunció que el año
próximo el salario mínimo

aumentará 20%. Distintos ana
listas han reaccionado argumen
tando que se trata de una medida
desafortunada. Discrepo.

Algunos dicen que los aumen
tos al salario mínimo afectan al

empleo. Si es el caso, ¿cómo ex
plicar el que desde 2016 el salario
mínimo se haya incrementado
en 84 por ciento y que la tasa de
desempleo esté ahora en 2.6 por
ciento, su nivel más bajo en dos
décadas? Los que sostienen que
los aumentos al salario mínimo
contraen la oferta laboral debe
rían al menos explicar este he
cho. Se podría decir que, si bien
no ha aumentado el desempleo,
un efecto del alza del salario mí
nimo podría ser un mayor nivel
de informalidad, pero lo que se
observa es que, si bien sigue en
niveles inaceptablemente altos,
la informalidad ha bajado en el
periodo en cuestión, de 57 a 55
por ciento. Esto, a pesar del refe
rido aumento del 84 por ciento
del salario mínimo.

También se afirma que la

medida puede afectar a empresas
pequeñas a las que les costará
más pagar el salario mínimo y
no así a las grandes compañías
que pueden hacerlo sin mayor
problema. Ahora bien, que esto
ocurriera sería beneficioso para
la economía: es deseable que el

empleo se mueva desde empre
sas pequeñas e improductivas
hacia empresas de mayor escala
y productividad. Ello aumenta
ría la tasa de crecimiento de la
economía.

Desde luego, en primer lugar
hay que lograr condiciones para
que las pequeñas se vuelvan más
productivas. Aquí la clave es que
cada vez más empresas pequeñas
se vuelvan formales. Para ello es
necesario una mejor aplicación
de la Ley, una política de reduc
ción del uso de efectivo y consi
derar implementar un sistema de
seguridad universal.

Desde luego que en ciertas
circunstancias un aumento al

salario mínimo puede causar
desempleo, particularmente en
el caso en mercados laborales
competitivos. Pero cuando hay
fallas de mercado, y el contexto
es de mercados laborales mo

nopsónicos o poco competidos,
el resultado es un nivel salarial
menor al que equilibraría la
oferta y demanda laboral de ha
ber mayor competencia. En ese
caso aumentar el salario mínimo
resulta en un mejor equilibrio
para la economía sin afectaciones
al empleo.

Más aún, en estos escenarios,
aumentar el salario mínimo

resulta en mayor crecimiento de
la economía, ya que se impulsa
el mercado doméstico, como ha
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ocurrido en México, donde la
masa salarial real ha crecido en
los últimos cinco años cerca de

40 por ciento, siendo esta una de
las causas de los considerables
aumentos en el consumo.

Un trabajo empírico mos
trando que aumentos en el salario
mínimo no causan incrementos

en el desempleo en algunos esta
dos de Estados Unidos fue una de
las razones que le merecieron el
Premio Nobel de Economía hace
dos años a David Card. El pro
blema de quienes afirman que au
mentar el salario mínimo causa
desempleo es que se quedan en el
nivel básico de análisis del primer
curso de la carrera de economía.

Debido a que a menudo los
mercados laborales presentan
fallas de mercado y son poco
competidos, es que más de 90%
de los países en el mundo han
instaurado salarios mínimos. El
de México, con todo y los aumen
tos recientes, no es particular
mente alto y está por debajo, por
ejemplo, del de muchos países
de Latinoamérica como Bolivia,
Chile, Costa Rica, Ecuador, Gua
temala o Paraguay. Aun con los
aumentos de los últimos 8 años,
el salario mínimo en México está,

en términos reales, 56 por ciento
por debajo del nivel que tenía en
1976.

Quienes dicen que es inacep
table que el salario mínimo no
se mueva en concordancia con la
productividad, parecen olvidar
que dicho salario tuvo caídas
espectaculares en términos rea
les que no fueron acompañadas
por caídas de esa magnitud en la
productividad. El hecho de que
México tenga un salario mínimo
menor al de muchas economías

de América Latina, sugiere que
los niveles actuales no le restarán
competitividad al país de cara
al proceso de relocalización o
nearshoring.

Creo que todavía había
espacio para que se diera el más
reciente aumento del salario
mínimo. Los siguientes años
habrá que tener cuidado en no
dar aumentos tan grandes que lo
ubiquen por encima del nivel de
equilibrio que tendría en un mer
cado competitivo. Todavía no
estamos ahí. Finalmente, en el
análisis siempre hay que conside
rar que salarios dignos, además
de ser éticamente correctos,
crean externalidades positivas
para la sociedad.
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»SantaDigital2023: consumo
tecnológico al cierre del año
El último trimestre del año es el de más

marcada estacionalidad en la eco

nomía nacional al registrar un au
mento significativo en las ventas de
diferentes bienes y servicios. Esto se

debe en gran medida a que muchos mexica
nos aprovechan la temporada y prestaciones
para realizar las compras de fin de año, en
tre las que se incluyen dispositivos tecnológi
cos que adornarán los árboles de Navidad.

Particularmente, durante las siete semanas
comprendidas entre el Buen Fin y la tempora
da navideña, tiene lugar la compra masiva
de dispositivos tecnológicos, con el objetivo
de aprovechar las promociones de la época
y garantizar la lista de Santa Claus y Reyes
Magos. Se estima que este periodo se reali
za alrededor más de una tercera parte del
consumo tecnológico total en México.
Santa Claus ha cambiado con el tiempo y

con el mundo. Antes, dejaba en los árboles
de navidad de los mexicanos juguetes tradi
cionales como trompos, yoyos y baleros. Lue
go, empezó a dejar muñecas y coches. Aho
ra, estamos en la era del Santa Claus Digital
y es común encontrar smartphones, consolas
de videojuegos, computadoras y tabletas.
Smartphones al cierre del año. Entre el

Buen Fin y la temporada navideña, se pro
duce una compra masiva de dispositivos mó
viles, con el objetivo de aprovechar las pro
mociones de la época y cumplir con la lista
de Santa Claus y Reyes Magos, tal que 39%
de los mexicanos compraron su smartphone
actual en el periodo que va de noviembre a
principios de enero.

La pandemia provocó una migración de la
compra de smartphones hacia canales distin
tos al proveedor de servicios, lo que mermó
los ingresos de los operadores por la venta
de equipos. Sin embargo, se espera una fuer
te recuperación para 2023, en el que el cuar

to trimestre será uno de los más importantes.
Se proyecta que el aumento anual en

los ingresos de los operadores por la ven
ta de equipos será de 3.4%, para llegar a
$26,366 millones de pesos (mdp) o 27.4%
del total anual. Los consumidores esperan
aprovechar la ola de ofertas, promociones,
descuentos y facilidades de pago disponibles
al cierre del año, no sólo para regalar o satis
facer sus deseos, sino también para renovar
y mejorar sus productos tecnológicos. Así, los
smartphones serán de los productos más soli
citados esta Navidad.

Videojuegos. Los videojuegos y las conso
las son unos de los regalos más demanda
dos en esta temporada. En promedio, en los
últimos 4 años, el cuarto trimestre ha repre
sentado 36.4% de las ventas anuales de vi

deojuegos, pero este año la proporción su
birá a 40% con un estimado de ingresos de
$ 15,639 mdp, un crecimiento de 11.8% res
pecto al mismo trimestre del año pasado.
Además de la referida estacionalidad

de la temporada y las promociones (Buen
FinNavidad/Reyes) que impulsan el merca
do, en los meses previos a este periodo se
lanzan los juegos más esperados del año, lo
que aumenta el valor del mercado al cierre
de este 2023 por el deseo de los usuarios de
tener los últimos lanzamientos.

Así, durante el último trimestre de este año,
se estima un aumento en las ventas de la in

dustria de videojuegos de 94.2% respecto al
tercer trimestre de 2023.

La Navidad no es sólo una época de fies
tas, sino también un periodo de gran impor
tancia para la industria tecnológica, tanto en
dispositivos como en servicios.
Con todo, no hay duda de que Santa

Claus ha tenido que aumentar el tamaño de
su costal, por el peso que la tecnología tiene
en estas épocas.
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Asaltos en el Ajusco

Según el vocero de la organización
Montañistas l nidos, los casos de asal
tos y violencia en contra de los prac
ticantes del excursionismo se "lian
incrementado".

Para celebrar mi cumplea
ños 72, decidí emprender
una excursión con el fin de

escalar la montaña Ajusco,
al sur de la Cuidad de Mé

xico. Ya en la parte alta del cerro, nos
extraviamos por culpa mía sin poder
encontrar camino posible para descen
der. En el trance, me imaginé una serie
de desgracias que nos pudieran ocu
rrir. Muchas, salvo la posibilidad de
que nos asaltaran unos maleantes. Pero
esa posibilidad no imaginada, es aho
ra muy real. Lo comprobé en un repor
taje del domingo pasado, bajo la ca
beza de "Asuelan robos a senderistas"

(Reforma).
Además del cerro Ajusco, en el re

portaje mencionado se señalaron otros
destinos favoritos de los deportistas de
montaña, a quienes en términos mas
modernos se les llama "senderistas".

Entre esos sitios, el volcán Telapón, en
las faldas del Iztaccíhuatl, el monte Tlá
loc y el Nevado de Toluca, en el Esta
do de México. Según el señor Fernando
Veytía, vocero de la organización Mon
tañistas Unidos, los casos de asaltos y
violencia en contra de quienes practican
el senderismo "se han incrementado".

El vocero Veytía hizo referencia a "ca

sos de asaltos y violencia". Quisiera po
ner hincapié en este segundo aspec
to de la "violencia". Según esa fuente,
"se han registrado casos de robos con
violencia, e incluso lesiones con armas
de fuego...". En particular, en el destino
más peligroso que es el ya referido vol
cán Telapón, en Ixtapaluca, Estado de
México, "ha habido incidentes violen
tos, asaltos a mano armada, inclusive a
una persona le dieron un balazo".
El asunto de las amenazas que pen

den sobre los que practican el excursio
nismo los "senderistas" podría ser un
caso particular, casi anecdótico, si no
fuera por que es expresión de un fenó
meno general muy preocupante: el te
rrible deterioro que ha sufrido la segu
ridad pública durante el transcurso del
gobierno de la 4T. O sea, la estrategia
de "abrazos, no balazos".
Me pregunto con toda seriedad, si el

delincuente que disparó sobre un sende
rista, hiriéndolo, en el volcán Telepón, es
merecedor de abrazos. Y lo mismo vale

para los casos documentados de agre
sores contra excursionistas que "escapa
ron hacia comunidades cercanas". Se

mejante a un episodio reciente que me
relató mi hijo. Un matrimonio joven, ante
la pérdida del empleo por el marido, de
cidió abrir un pequeño restaurante por
los rumbos de la colonia Roma. Frente

a las amenazas de los delincuentes que
empezaron a extorsionarlos exigiéndo
les el pago de derecho de piso, termi
naron cerrando. ¿Abrazos, no balazos?

Fecha: 07/12/2023

Página: 46

Area cm2: 182

1 / 1

Columnas Económicas

Bruno Donatello

Costo: 147,199

Página 4 de 10



Coexistencia o no existencia

El escenario político y económi
co mundial advierte peligros
mayores que la inflación, el ba
jo crecimiento económico mun
dial y los precios del petróleo.

Estos son problemas que los países están
abordando para solucionarlos.
La amenaza de catástrofe nuclear

es la más grave. Se estima que existen
13,000 armas nucleares en todo el mun
do. Si bien hay tratados internacionales
para inhibir su uso, el poder de los líde
res que las tienen hace imprevisible su
manejo.
Los detonadores de esa posibilidad

son las guerras, principalmente dos ac
tuales y otra en perspectiva.

La problemática que plantea la inva
sión rusa a Ucrania es una confrontación

entre Rusia y Estados Unidos. El colmo del
cinismo reciente fue cuando el presidente
Putin les pidió recientemente a los miem
bros del G20 su opinión para crear la
paz en Ucrania, lo que solo es compren
sible como una broma porque esa guerra
él la inició. El Canciller de Alemania le di

jo que simplemente se saliera de Ucrania.
Con ello se obtendría la paz.

El conflicto Israelpalestino es uno de
carácter internacional y regional porque
están involucrados varios países, entre
otros Estados Unidos, Rusia, Irán, Qatar.
La solución que se propone por parte de
algunos líderes mundiales de crear dos
estados, Israel y Palestina, ya fue plantea
da por parte de Israel en el año 2000
con Ehud Baraky en 2008 con Ehud Ol
mert, como primeros ministros. Se ofreció
también la retirada del 100% de los te

rritorios ocupados palestinos, la partición
de Jerusalén y la internacionalización de

la Ciudad Vieja. Ello fue rechazado por
la parte palestina. Lo que se desprende
de todas estas iniciativas es que Palestina
quiere todo el territorio que en su mayor
parte está ocupado por Israel.
A este nudo de problemas, la gue

rra es una constante desde que se creó
el Estado de Israel después de la segun
da guerra mundial como una respuesta
a la presión que ejercieron las organiza
ciones sionistas internacionales y la re
solución de los países triunfadores de la
segunda guerra de dar respuesta al Ho
locausto que padeció la población judía
en la Alemania nazi.

Un tercer peligro para la humanidad
es la intención del gobierno chino de in
vadir Taiwán, un país que tiene una im
portancia mundial por la producción de
insumas electrónicos. El presidente Xi de
China le dijo al presidente Biden al mar
gen de la celebración de la reunión APEC
en San Francisco: "China conseguirá la
reunificación y esto es imparable".
La especulación que ha desatado la

declaración del presidente Xi ha motiva
do revelaciones importantes. Para atajar
los peligros, el jefe de la diplomacia de
Taiwán declaró que la guerra no es "ni in
minente ni inevitable". Nada está seguro.
Los servicios de inteligencia de Estados
Unidos creen que Xi planea en el 2027
una operación militaren la isla. Debido
a estas amenazas, el gobierno taiwanés
busca más apoyo norteamericano en ar
mamento y asesoría militar. Sin embargo,
la asimetría entre las fuerzas armadas de

Taiwán y China no tiene comparación.
Las de China son sustancialmente ma

yores. Coexistencia o no existencia es la
disyuntiva
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Por qué debes pagarte primero a ti mismo6
El concepto de pagarte primero a

ti mismo es esencial para lograr
construir un patrimonio y con ello
alcanzar tu libertad financiera.
En eso nos enfocamos en la pri

mera parte.
Sin embargo, no es suficiente, porque

si tu flujo de efectivo es negativo (te en
deudas de manera consistente), llegará el
día en que tengas que echar mano de ese
dinero (tus inversiones) y eso simple y lla
namente significa destruir todo lo que es
tás construyendo.

Entonces, controlar tu flujo de efecti
vo es una habilidad esencial y parte in
tegral del concepto de pagarte primero a
ti mismo. De hecho, cuando la dominas,
es posible que puedas incluso ampliar la
cantidad que destinas para construir tu
futuro. Mientras más, mejor (aunque co
mo todo en la vida, el equilibrio es muy
importante).
Debo decir que personalmente me

costó mucho trabajo (incluso años) apren
der el arte de controlar mi flujo de efecti
vo. Los conceptos sí son sencillos, pero la
aplicación no. Recuerdo que llevaba ho
jas de cálculo complicadas, compré pro
gramas para manejar finanzas persona
les que no estaban disponibles en México
y aún con todas esas herramientas, no lo
graba "ajustarme" a un presupuesto.

Hasta que encontré una metodología
que lo cambió todo y que me enseñó que
la realidad nunca es como uno la planea.
Siempre hay cosas que uno no contem
pló (por ejemplo, el recibo de la luz viene
más caro de lo que uno pensaba, o al ni
ño ya no le queda el pantalón del unifor
me del colegio).
Eso significa que para que un presu

puesto funcione, siempre habrá necesi
dad de hacer ajustes en el camino. Esa

capacidad y la habilidad de hacerlo
bien, es clave para no perder el control.
Por eso, en mi opinión, los consejos y

las metodologías tradicionales sobre có
mo hacer un presupuesto no funcionan.
Es difícil seguirlos y terminan causando
mucha frustración. Por eso he dicho que
son los peores consejos que he recibido.
Para diferenciarlo, el método que yo

siempre he sugerido para controlar el flu
jo de efectivo le he llamado plan de gas
tos. Consiste en lo siguiente:

1. Asignar a cada peso que ganas un
trabajo. El dinero es un tanto rebelde y si
no le dices exactamente qué es lo que tie
nes que hacer por ti, hará lo que se le ven
ga en gana. Por eso tienes que asignarle
trabajos a la totalidad del dinero que ga
nas, una vez que lo recibes. Nunca antes
de ganarlo y de tenerlo en tu bolsa.

Esto es importante porque mucha gen

te termina diciendo: "esto lo compro hoy
y dentro de un mes cuando reciba el bo
no, lo pago". En otras palabras, se termi
na gastando el dinero antes de recibirlo
y eso les hace perder, tarde o temprano,
el control. Porque siempre se cruzan otras
cosas. Recuerda: la realidad nunca se da

exactamente como la pensaste.
Entonces, cada vez que recibes un in

greso, tienes que hacerte esta sencilla pre
gunta: ¿Qué es lo que necesito que es
te dinero haga por mí, antes de que me
vuelvan a pagar? Obviamente primero te
pagas a ti mismo y el resto lo asignas a to
das las demás categorías hasta terminar
(la totalidad de ese dinero).
2. No olvidar tus gastos irregulares. Es

to es justo una de las causas más frecuen
tes por la que la gente pierde el control
de su dinero y tiene que endeudarse. Tu
plan de gastos debe incluirlos. Piensa: es
mucho más fácil separar un poquito cada

mes para ellos, de tal manera que cuan
do se presenten, tengas el dinero para
pagarlos sin problema.
Algunas metas se pueden considerar

igual que los gastos irregulares. Si te gus
ta viajar y sueles hacer un par de viajes al
año, ve asignando dinero a esta catego
ría. Si estás ahorrando para un viaje que
quieres hacer dentro de tres años a Euro
pa, también.

3. Tu plan no está escrito en piedra: lo
debes ajustar cuando sea necesario. El
plan de gastos es una herramienta para
tomar decisiones. Si de repente se anun
cia la prevenía del concierto de tu artista
favorito y te mueres por ir, entonces abres
tu plan y miras qué tienes que hacer (qué
categorías tendrás que reducir).
A lo mejor lo que asignaste para diver

siones no te alcanza. Quizá comprar los
boletos signifique tener que usar parte del
dinero que tenías asignado para ese via
je de tus sueños y tengas que posponer
lo por unos meses. Entonces, tendrás que
preguntarte qué es más importante para
ti y podrás tomar una decisión de gasto
informada, pero siempre en control de tu
flujo de efectivo.

Como puedes ver, el concepto del plan
de gastos es sencillo. Cuando empiezas,
hay una curva de aprendizaje porque es
tás retando muchos de tus conceptos pre
concebidos sobre el dinero. Además,
siempre hay tentaciones (por ejemplo: en
deudarte para ir a ese concierto con tus
amigos). Si te tropiezas: sigue adelante.
En poco tiempo aprenderás a dominarlo
y ese control de tu flujo de efectivo, com
binado con el poder de pagarte primero
a ti mismo, sentará las bases para cons
truir, poco a poco, esa libertad financiera
que anhelas.
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IMSS Bienestar
contará con ¡3.30 mmclp!
El gobierno lopezobradorista

dió ayer un paso más para
la creación de un sistema de
salud centralizado.

Se publicó el decreto pre
sidencial por el que se crea la Comi
sión Presidencial para el cumplimien
to de la "federalización" del Sistema
de Salud.

Aunque es justamente lo contra
rio, lo que en realidad se hará es la
centralización de los servicios públi
cos de salud que hasta ahora admi
nistran los propios estados de la Re
pública Mexicana.

La intención del gobierno lopezo
bradorista es que el IMSSBienestar
sea la única institución de atención

médica que opere hospitales y cen
tros de salud en las 32 entidades fe

derativas del país para atender a 64
millones de mexicanos que no tienen
acceso a los servicios de seguridad
social del IMSS.
Hasta ahora, se han adherido 23

estados y la mayoría de los que no
lo han hecho es porque se oponen
al esquema.
A través de la Comisión Presiden

cial, que opera a partir de hoy y ten
drá vigencia hasta el 30 de septiem
bre del próximo año 2024, un día
antes de que transfiera la banda pre
sidencial el Jefe del Ejecutivo, el go
bierno federal supervisará directa
mente los recursos que hasta ahora
venían administrado los estados de

la República Mexicana.
Los recursos que centralizará y

administrará a través del IMSS Bien
estar, en su calidad de Organo Públi
co Descentralizado (OPD) ronda los
330 mil millones de pesos de acuer
do con cifras que menciona el dipu
tado Ector Jaime.

El legislador advierte que por de

creto presidencial se crea la Comi
sión Presidencial para el cumplimien
to de la "federalización" del Sistema
de Salud.

Esta no es ninguna federalización
subraya, es una centralización, en
la que los Estados y sus poblaciones
ponen todo el dinero y entregan su
sistema de salud a cambio.

El Presidente de la República y
su gabinete enfatiza el legislador
emprenderán otro experimento, pa
ra decidir quién tendrá acceso a la
salud y bajo qué condiciones
Se trata apunta de una centra

lización abusiva, en la que las en
tidades federativas entregarán to
do su dinero, personal y hospitales
a la federación (IMSSBienestar), a
cambio de una promesa vacía de te
ner un sistema de salud como el de
Dinamarca
De acuerdo con las estimacio

nes del Inefam, que encabeza Enri
que Martínez, el IMSS Bienestar, en
su calidad de Organo Público Des
centralizado (OPD) administrará un
monto de recursos de alrededor de

263 mil millones de pesos.
Tal cantidad resulta de la suma

de los recursos del Fondo de Apor
taciones para los Servicios de Salud
(FASSA), al menos la de los 23 es
tados que han firmado los convenios
de adhesión con el IMSS Bienestar
más los que tiene presupuestados és
te último por
Se trata, dice Ector Jaime, de un

nuevo experimento del gobierno
mexicano, luego del fracaso del In
sabi. Ayer el Grupo Parlamentario
del Partido Encuentro Social PES y
Morena presentaron la iniciativa de
reforma de la Ley de Coordinacion
Fiscal y de la Ley General de Salud,
para centralizar aún más los recur
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sos para la salud.
El pleno del Senado aprobó el

proyecto con 57 votos a favor y 37
en contra. Seguramente hoy será
aprobado en sesión extraordinaria.

De concretarse se afectará al Fon

do de Salud para el Bienestar; gene
ra mayor opacidad en el ejercicio de
los recursos para la salud; y afectará
a los trabajadores de la salud en las
entidades federativas.

En aras de ofrecer un sistema de

salud similar al de Dinamarca, el go
bierno avanza en un esquema que
muy probablemente derivará en
desabasto de medicamentos e inefi

ciencia operativa, por decir lo me
nos. Al tiempo.

Banca, cabal salud
Al cierre del 2023, el sistema fi

nanciero mexicano muestra una po
sición sólida y de resiliencia, diag
nosticó Banco de México (Banxico),
en su último Reporte de Estabilidad
Financiera del segundo semestre del

año.

Luego de que realizara una serie
de pruebas de estrés con distintos es
cenarios adversos, el banco central
encontró que la banca en México
mantiene holgados niveles de liqui
dez y capital con respecto a los míni
mos regúlatenos y, sus posibles vul
nerabilidades, están acotadas.

La banca múltiple, que cuenta con
el mayor porcentaje de activos con
respecto al total del sistema financie
ro, se muestra resiliente.
Sin embargo, a nivel individual,

existen ciertas instituciones banca

rías, que representan un porcentaje
bajo del total de activos del sistema,
las cuales, en algunos de los escena
rios simulados, podrían registrar ma
yores afectaciones en sus niveles de
capitalización.
Por su parte, la banca de desa

rrollo y las instituciones de fomento
continúan presentando solidez finan
ciera, tanto en sus niveles de capitali
zación como en su liquidez.
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; La Fed debe cambiar
su objetivo de inflación?
La Fed siempre ha tenido un

mandato dual que procura la
estabilidad de precios y el ple
no empleo.
Por el lado de estabilidad

de precios, la Fed ha tenido un ob
jetivo concreto de 2% para la infla
ción subyacente, medida a través
del Indice de Precios Subyacentes
del Gasto en Consumo Personal, co
nocido como el Core PCE en inglés.
Sin embargo, a principios del

2019 la Fed comenzó una discu

sión interna para adaptar el uso de
sus herramientas de política moneta
ria para cumplir de manera más efi
ciente con el objetivo dual ante los
retos impuestos por el contexto de
ese momento.

En su intervención en el Simposio
de Política Monetaria de agosto del
2020 en Jackson Hole, Wyoming,
Jerome Powell enfatizó que entre
1970 y el 2007, la principal preo
cupación de la Fed fue el combate
a la inflación y que sus herramien
tas de política monetaria estuvieron
principalmente enfocadas en fomen
tar la estabilidad de precios y anclar
las expectativas de inflación de lar
go plazo.

Sin embargo, a partir de la Gran
Recesión del 200809, la Fed dio
un viraje a su política monetaria
para combatir un escenario de po
sible deflación e impulsar el pleno
empleo.

Una vez superada la resaca de la
Gran Recesión, la Fed emprendió un
proceso gradual de normalización
de su política monetaria. Sin embar
go, la llegada de la pandemia en el
2020 obligó a la Fed a reactivar e
intensificar las medidas de estímulo
monetario.

En ese contexto, modificó el mar
co de referencia para la toma de de
cisiones de política monetaria. Di
cho cambio consistió en modificar

el objetivo de inflación de una me
ta puntual de 2%, a un objetivo "pro
medio de 2 por ciento".
En esencia, este cambio ha per

mitido a la Fed privilegiar el manda
to de pleno empleo, manteniendo
una política monetaria expansiva
aún con una inflación por arriba de
la meta puntual de 2 por ciento.
A poco más de tres años de esta

decisión, está claro que la combina
ción de una política fiscal altamente
estimulante y una política monetaria

que privilegió el crecimiento sobre
el combate a la inflación, generaron
fuertes presiones inflacionarias que
no fueron temporales. Ante esta si
tuación, la Fed se vio obligada a im
plementar su ciclo alcista más acele
rado de los últimos 40 años.

Aunque la inflación subyacente
en Estados Unidos ha bajado desde
un pico cercano de 9 a 3.5% en oc
tubre, los especialistas anticipan un
camino más largo y complejo para
llevarla hasta el objetivo de 2.0 por
ciento.

Para algunos observadores, la
única receta para que la inflación
converja con la meta es a través de
una recesión o por lo menos una
profunda desaceleración. En este
contexto, hay voces que sugieren
que la Fed debería modificar su me
ta de inflación a 3% para hacerla
consistente con el mandato dual de

promover el pleno empleo.
Estas voces argumentan que, du

rante los últimos 35 años, la meta
de 2% fue alcanzable gracias a la
globalización, el cambio tecnológi
co y la disminución en los precios de
los energéticos. Estas mismas voces
apuntan a que en el contexto actual
de desglobalización (o regionaliza
ción) y de transición energética, nos
debemos de acostumbrar a niveles
de inflación más altos.

Por el momento, se antoja difí
cil que la Fed modifique su objeti
vo de inflación, por lo que las tasas
podrían bajar menos a lo esperado
por el mercado en el 2024.
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Se balconean a la Cofece

Liga MX mete gol

Cemex, en busca de su descarbonización

Mercado Libre hará foro sobre refacciones

El Diputado Alberto Villa Villegas se sacó una esfrelli
ta al poner de relieve .él procedimiento que Cofece abrió con
tra Google por sus presuntas prácticas monopólicas en el mer
cada de publicidad digital, a través de un punto de acuerdo
que presentó ayer.

Es un tema tan relevante el que el legislador ¡alisciense pu
so en el radar quees probable que saque una o dos ronchas
en la Cofece.

En el organismo regulador no están acostumbrados a que
les hagan exhortes, pero este asunto merece queen México
se ¡S ponga el máífmode atención, tal y como lo están ha
ciendo en otros paísés.

E i patrocinio master por tres años más queoéfró Mikel
Arrióla con Eduardo Osuna de BBVA [hasta 2027) no cual
quier liga del mundo lo tiené.'Y ha sido tan importante a lo lar
go de 10 años que sin esos fondos no habría nacido la exito
sa Liga Femenil.

El presidente de la Liga /V\x no dejó de reconocer pública
mente la visión y el liderazgo qus.tuvieron Decio de María,
Justino Compeán y Enrique Bonilla para empezar con esta
alianza comercial con el banco español.

La regiomontana Cementos Mexicanos, presentó duran
te la conferencia sobre cambio climátÍQ3CQP28 de la Orga^
nización de las Naciones Unidas, que se lleva a cabo en Du
bái, un prototipo de camión revolvedor de concrete totalmente
eléctrico como parle de su estrategia de descarbonización.

La empresa dijo que el camión está equipado con una bate
ría de 350 kilovatios que le permite completar una ¡ornada la
boral completa promedio con una sola recarga.
AttuíÉBnte, I i g^fartet» WwBwa f 1 ¿yi 1.Of.ü

camiones deservicio pesado impulsados pordiésél renovable

y gas natural con una huella de carbono aproximadamente 70
y 25Í&,menor queel diésel normal, respectivamente.

Grupo Coppel, una compañía minorista y de seivicios fi
nancieros, abrió un nuSíQ centro de distribución ¡Cedis) en el
estado de Chihuahua, el cual requirió una inversión de 149
millones de pesos ¡8.6 millones de dólares).

El centro de distribución está ubicadoen el Parque Industrial
InterinenAeropuerto y estará dedicado al surtido exclysw de
muebles para atender la demanda en el estado.

El objetiva es abarcar una cobertura de 50 tiendas en las
principales ciudades de la entidad del norte del país, como
Chihuahua, Cd. Juárez, Delicias, Cd, Cuauhtémoc, Ojinagay
Nuevo Casas Grandes.

Mercado Libre, la empresa latinoamericana de comercio
electrónico Originaria de Argentina, en colaboración con la In
dustria Nacional de Autoparfes (INA) y la Asociación Nacio
nal de Representantes, ImportadoresyDistribuidores de Refae
dones y Accesorios para Automóviles ¡Aridra), anunciaron la
realización de la primera edición del International Aftermarket
Summit (IAS), un foro de innovación, soluciones digitales y ten
dencias del mercado de repuesta.

El evento se llevará a cabo el 9 y 10 de julio de 2024, en el
Centro Citibanarmx de laCiudad de México.

Para atraer más clientes e incrementar sus ventas en 40%
durante diciembre, Vips comenzó con sy estrategia de tempo
rada de platillos navideños para atraer a más comensales.

Vips, que está porcumpliróOaños, inició con la remodela
ción de sus restaurantes, y Concluye el año con 30 unidades ba
jo el rtu»econcepto y con planes para íémodelar 40 más eft
2024, con una inversión Cercana a los 280 millones de pesos.
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Laynez ataca de nuevo i Acuérdate
deAcapulco //Alfredo Jalife, detenido
CARLOS FERNANDEZVEGA
EN EL DESCARO total, un ministro

de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (Poder Judicial de la Fede
ración) decidió "proteger" a la parte
"afectada" Poder Judicial de la Fe

deracióny ordenó "suspender la liquidación"
de 13 fideicomisos... del Poder Judicial de la Fe
deración. Y colorín colorado, el desvergonzado
conflicto de intereses no ha acabado.

JAVIER LAYNEZ POTISEK nominado por
Enrique Peña Nieto en 2015, con hueso hasta
2030, y un destacado cruzado en contra de la
Cuarta Transformación es el ministro de la
SCJN que, tarareando aquella bonita canción de
"Acuérdate de Acapulco, Norma bonita", decidió
cancelar la decisión de otro poder del Estado,
el Legislativo, que extinguió 13 fideicomisos del
Poder Judicial de la Federación que acumulan
más de 15 mil millones de pesos, destinados a
mantener a la burocracia dorada él mismo
como parte de ella del propio Poder Judicial de
la Federación. Juez y parte, pues, o si se prefiere
un desvergonzado conflicto de intereses.

MES Y MEDIO atrás, el Congreso cámaras
de Diputados y de Senadores aprobaron por
mayoría la extinción de los citados fideicomisos,
luego de documentar que los dineros en ellos
acumulados no afectaban a la base trabajadora
y que su armado resultaba totalmente irregular,
comenzando por los excedentes que anualmente
debían ser enterados a la Tesorería de la Fede
ración. Pero lejos de regresar un solo centavo,
el PJF se dedicó a acumular en beneficio de esa
burocracia dorada.

TRAS LA EXTINCIÓN, el presidente López
Obrador planteó a la presidenta de la SCJN,
Norma Piña, destinar esos recursos a los damni
ficados del huracán Otis, y la respuesta, textual,
fue: "la propuesta que se hace desde el Poder
Ejecutivo representa una alternativa real que
nos permitirá actuar como Estado en defensa
de su población; trabajaremos en conjunto por
la recuperación de las personas más afectadas,
para devolverles el derecho al futuro que les fue
suspendido y buscar asegurarles, en el menor
tiempo posible, condiciones de igualdad para
continuar con su proyecto de vida".

ESO FUE PÚBLICO, pero por abajo del agua y
con un enorme plato de sopa de lengua, ella, los

ministros y la oposición mediante acciones de
inconstitucionalidadya cocinaban cómo dar
vuelta a la decisión del Legislativo, y para concre
tarlo designaron al c/ze/Laynez Potisek, quien rá
pido y furioso ordenó "suspender la liquidación"
de los 13 fideicomisos, como lo ha hecho con tan
tas otras decisiones de ese poder del Estado.

LA JORNADA (EDUARDO Murillo) lo reseñó
así: "la SCJN ordenó suspender la liquidación
de 13 fideicomisos del Poder Judicial de la Fe
deración aprobada por el Congreso en octubre
pasado. La medida cautelar incluye los fondos
que maneja el máximo tribunal. La medida cau
telar fue aprobada por el ministro Javier Laynez
Potisek, al aceptar a trámite las acciones de
inconstitucionalidad promovida por senadores
y diputados de oposición, y tendrá efecto hasta
que la SCJN resuelva el fondo de este juicio cons
titucional, lo cual demorará meses. El dinero de
los fideicomisos no podrá destinarse a los dam
nificados por el huracán Otis".

Y EN OTROS asuntos, resulta brillante la deci
sión de la candidata perdedora Xóchitl Gálvez:
armó un equipo... con puros perdedores. Por
ejemplo, Santiago Creel (nunca ganó una elec
ción y perdió la candidatura del Frente Amplio
por México, al igual que Enrique de la Madrid,
ElPrincipito, e Ildefonso Guajardo); Carolina
Viggiano (perdió la gubernatura de Hidalgo);
Josefina Vázquez Mota (perdió la del estado de
México); Blanca Alcalá (perdió la de Puebla);
Margarita Zavala (ella y su marido son los reyes
de las firmas falsas); Kenia López (a golpe de
gritos e injurias, su paso por el Congreso sólo ha
sido por la vía plurinominal, lo mismo que Jesús
Ortega) y así por el estilo.

Las rebanadas del pastel
NUEVO LEÓN ES de los estados de la Repúbli
ca que se niegan a derogar los delitos por difa
mación, injuria y calumnia (Ley de Imprenta de
Venustiano Carranza, 1917), y de ello se agarró
la rehabilitada Tatiana Clouthier (ahora "coordi
nadora de voceros" de Claudia Sheinbaum) para
denunciar, en Monterrey, desde hace un año, a
Alfredo Jalife para que lo encarcelaran por "de
litos de violencia política y difamación". El hoy
imputado permaneció varias horas en la agencia
número 50 del Ministerio Público de la Ciudad
de México, para después someterlo a revisión
médica y llevarlo a regiolandia por petición de la
Fiscalía General de Justicia de Nuevo León. ¿Y la
Tatis, con piel de terciopelo? Feliz. ¿Y la libertad
de expresión? No tanto.

Twitter: @ccifevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO

Ministros rechazan ayudar a damnificados de
Acapulco // Sesgo homofóbico en el INE //
Tatiana hace aprehender a Alfredo JalifeRahme

ENRIQUE GALVAN OCHOA

ESTE MES LOS 10 ministros de la
Suprema Corte se embolsarán (el
11, Arturo Zaldívar se subió al Arca
de Noé II de Morena) más de medio
millón de pesos. Se aseguran una

Nochebuena de abundantes delicias. Sin em
bargo, negaron ayuda a los damnificados por
el huracán que devastó al puerto de Acapulco.
¿Cómo lo hicieron? Impidiendo que se cumpla
la ley que permitiría utilizar los recursos de 13
fideicomisos que atesoran 15 mil millones de
pesos. Le tocó al ministro, Javier Láynez frenar
la ayuda a las víctimas al admitir las acciones
de inconstitucionalidad presentadas por legis
ladores de la oposición (Xóchi tl Gálvez es su
candidata) aun cuando la presidenta de la Cor
te, Norma Piña, había abierto una posibilidad
de diálogo con representantes del Ejecutivo y el
Legislativo. La situación jurídica que se presen
ta es insólita: la Corte jugará el papel de juez y
parte. Desde ahora puede anticiparse cuál será
su fallo final...aparentemente, falta lo que diga
el pueblo en la elección del próximo año.

Homofobia en el INE

EN LA VÍSPERA de la designación de un nue
vo secretario ejecutivo del Instituto Nacional
Electoral, se advierte un sesgo homofóbico de
cuatro de los 11 consejeros: DaniaRavel, Jaime
Rivera, Martín Faz y Carla Humphrey. Aunque
se dicen partidarios de las acciones afirmativas
a favor de las minorías (especialmente su pro
pia minoría), rechazarían la designación de una
persona gay que ha sido propuesta por la pre
sidenta del Consejo, Guadalupe Taddei. Daría
una imagen vergonzosa a la institución, parece
que es el argumento. Se necesitan ocho votos
para su nombramiento. Esto me recuerda una
anécdota del primer viaje, ya como presidente,
de Vicente Fox a Estados Unidos. A su regreso
le preguntaron sus impresiones, y repuso: "Lo
triste es que sigue habiendo mucha discrimina
ción racial y también vi un chingo de negros".

Google, su versión de IA
LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL causa el
mismo asombro que el nacimiento de Inter
net, allá por 1969. En su inicio fue una red

compuesta por sólo cuatro computadoras
distribuidas en igual número de universida
des. Google ha presentado su propia versión
de IA, tiene el nombre de Gemini. Promete
ser la más avanzada hasta la fecha. Tiene tres
tamaños: nano, pro y ultra. Puede entender
información de varias fuentes, desde texto
hasta imágenes, pasando por vídeo, audio o
código. En buenas manos es un poderoso ins
trumento de trabajo, estudio y creación, pero
la delincuencia ya tomó nota. En México ya se
están presentando los primeros casos.

Ombudsman Social
Asunto: la quiebra
de un banco

¿EN MÉXICO EXISTE un seguro que cubre
a los ahorradores en caso de quiebra de un
banco?, ¿o sólo es leyenda urbana? Saludos
decembrinos.

Leonardo Moctezuma/Cocoyoc, Morelos.

R: SÍ EXISTE. Según la Condusef, el IPAB
asegura cuentas de ahorro, tarjetas de débi
to, cuentas de cheques, cuentas de nómina,
pagarés con rendimiento liquidable al venci
miento y certificados de depósito. Cubre has
ta el equivalente a 400 mil UDIS, es decir, 2
millones 55 mil pesos aproximadamente, por
persona física o moral, y por banco. Es uno
de los pocos beneficios del IPAB que nació
tras el desastre del Fobaproa. Por otro lado,
es muy difícil que quiebre un banco. Todos los
que operan actualmente tienen un aceptable,
o alto, índice de capitalización. La Comisión
Nacional Bancaria y de Valores los tiene muy
vigilados.

Twiteratti

EL MAESTRO ALFREDO Jalife denunció
que @tatclouthier pretendía entregar el litio
a extranjeros y sólo por eso lo detuvieron por
"difamación". Ese no es el México de liberta
des que queremos. Hay que alzar la voz por
que @ Alfredo Jalife es un preso político.

@Polemista4T

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@grnail.com
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Empezó extraño y termina aún más. El examen
convocado para la madrugada del viernes prime

ro de diciembre en el Campo Militar Número Uno de
rivó que en j ulio pasado se hackearon el examen del
área de sistemas de la Agencia Nacional de Aduanas
de México del cual se rumoró se vendía "debajo del
agua" por lo cual oportunamente se aplazó el proce
dimiento a fin de evitar controversias legales; luego
se convocó el 27 de noviembre a celebrarlo la sema

na pasada por el organismo a cargo del general André
Foullon, en cuyas bases estableció que sólo aproba
rían quienes obtuvieran 80% de aciertos... pero ayer,
en el Diario Oficial de la Federación, se notificó que
con 60% de panzazo los examinados serán tam
bién aprobados.

En el ínter de julio a comienzos de
diciembre pasaron varias cosas, pero
se puede sintetizar en que el reciente
examen (en formato de opción múl
tiple) sólo fue aprobado por 8 de mil
participantes..., y el plan de la ANAM
era otorgar cuando menos 100 nuevas
patentes para empezar a ampliar un
negocio que está concentrado en no
más de 825 agentes aduanales que ad
ministran —ahí pobremente— más de
21 millones de operaciones de comer
cio exterior al año. Es decir, al obtener
un pobre resultado de "aprobado" de
un examen que constó de 100 pregun
tas y diseñado para durar dos horas, la
autoridad aduanera decidió hacer una

rebaja en la calificación a 60%.

Pero ello no quiere decir que los
992 que reprobaron al no lograr el 80%
no reúnan los conocimientos suficien

tes. Habrá que confirmar si, como
testigos narran, personas altamente
capacitadas en manejo aduanal repro

baron... mientras que los 8 "ganadores"
terminaron el examen en una hora y,
sobre todo, por qué.

La caja fuerte y el token. El general
Foullon aseguró que no habría fuga
de información y, ante los desmaña
nados asistentes (muchos llegaron
al Campo Militar Número 1 desde las
4 de la mañana, y luego fueron inter
nados en unidades militares hasta las

instalaciones, sin contar con dispo

sitivos electrónicos, pulseras, anillos,
o plumas) abrió una caja fuerte de la
cual se extrajo el token que se instaló
en el sistema informático, contenien
do 800 preguntas que se aseguró se
mezclarían aleatoriamente para que
cada participante tuviera una prueba
irrepetible.

Pero dicen varios participantes que
el examen fue el mismo y que las pre
guntas —elaboradas por un grupo in
terdisciplinario de 18 personas— versa

ron de temas diferentes a la operación
aduanal, que abordaron temas sobre
capítulos del TMEC, y que sin contar
herramientas de trabajo se les pregun
tó cuál era la clave arancelaria —para
hacer el cálculo correcto de la tarifa

de importación— de productos como
la vacuna Covid19,." o sea que tenían
que saberse de memoria más de 7 mil
fracciones arancelarias.

El descontento empezó a desbor
dar entre los reprobados que no sólo
perdían 12 mil pesos de costo de exa
men, sino la honra de ser expertos
en comercio exterior y salir tundidos.
Algunas asociaciones expertas en co
locar amparos contra la ANAM, como
el Colegio Nacional de Profesionistas
con Posgrado, que preside Juan Cisne
ros, solicitaron a Andrés Manuel López
Obrador se repitiera el examen

Pero además, organizaciones de
mayor calado, como la Confederación
Latinoamericana de Agentes Aduana
les, que preside John Kolter, reclama
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ron un nuevo examen con la super
visión suficiente para evitar "malas
prácticas" y apegado a la realidad pro
fesional del comercio exterior.

Por ello, es probable que, para

evitar que ese descontento derive en
amparos y un pleito previo a la revi
sión del TMEC, se haya decidido dejar
pasar aquellos que dieron positivo a
60% de las preguntas, y ahí muere.

Corridas de toros, actividad legal.
Un acierto en la defensa de los de

rechos de particulares es la decisión
de la Suprema Corte de Justicia de la

Nación, que encabeza Nonna Piña, de
validar por unanimidad la tesis de la
ministra Yasmín Esquivel de resarcir
los derechos de las personas y entida
des que participan en las corridas de
toros. Quien esto escribe no es asiduo
a las corridas (la última a la que asistí
fue con Mario Delgado hace más de
15 años) pero reconoce los elemen
tos musicales, parafernalia y rito que
constituyen una entidad cultural que,
ciertamente, infringe dolor a un toro
de lidia criado ex profeso para un sa
crificio ceremonial.

Los grupos defensores de animales,
evidentemente, están en contra de la

resolución judicial. También hay opor
tunismo político, como el del PVEM,
en voz de Jesús Sesma, que se rompe
las vestiduras pero que votó a favor de
una Ley de Industria Eléctrica favora
ble a la quema de combustóleo.

Lo más relevante del caso es que la
SCJN demostró que la denuncia de los
quejosos no se cumplió los requisitos
del artículo 131 de la Ley de Amparo, ya
que en ningún momento acreditaron
un daño inminente o irreparable que
resentiría en caso de que se le negara la
suspensión, y menos aún demostró el
interés social que justifique el cancelar
las corridas en la CDMX.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

La Inversión Fija Bruta, IFB, en ins
talaciones, maquinaria y equipo,

parte fundamental de la Inversión Di
recta, ID, que produce bienes y servi 
cios, crea empleos, genera ingresos y
contribuye al bienestar, en términos
anuales, comparando cada mes con el
mismo mes del año anterior, en sep
tiembre, creció 23.5%, y, en términos
mensuales, comparando cada mes
con el mes anterior, decreció 1.5%.
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En términos anuales, un mes antes, en agosto, la IFB
creció 28.3%. Un mes después creció menos, 23.5%. Un año
antes, en septiembre de 2022, creció 7.3%. Un año después
creció más, 23.5%. Entre enero y septiembre la IFB creció,
en promedio mensual, 19.7%. Un año antes, durante los
primeros nueve meses de 2022, creció menos, 7.6%.

En términos mensuales, un mes antes, en agosto, la IFB
creció 2.2%. Un mes después decreció 1.5%. Un año antes,
en septiembre de 2022, creció 2.2%. Un año después de
creció 1.5%. Entre enero y septiembre la IFB creció, en pro
medio mensual, 1.8%. Un año antes, durante los primeros
nueve meses de 2022, creció menos, 0.7%. En términos
anuales menor crecimiento en septiembre (23.5%), com
parando con agosto (28.3%), pero aceptable. En términos
mensuales decrecimiento en septiembre (1.5%), después
de haber crecido en agosto (2.2%), inaceptable.

Por rubros este fue el comportamiento, en términos
anuales, de la IFB. En construcción, 26.5%: construcción
residencial, 7.4%; no residencial, 42.7%. En maquinaria y
equipo, 20,9%. Nacional, 22.7%: en equipo de transporte,
42.2%; en maquinaria, equipo y otros bienes, 8.3%. Impor
tado, 20.4%: en equipo de transporte, 44.2%; en maquina
ria, equipo y otros bienes, 16.5%.

Por rubros este fue el comportamiento, en términos
mensuales, de la IFB. En construcción, menos 5.0%: cons
trucción residencial, 3.4%; no residencial, menos 11.3%. En
maquinaria y equipo, 2.7%. Nacional, 4.1%: en equipo de
transporte, 7.5%; en maquinaria, equipo y otros bienes,
1.1%. Importado, 1.7%: en equipo de transporte, 9.8%; en
maquinaria, equipo y otros bienes, 0.6%.

De toda la información, la que considero más impor
tante, es la caída, en la comparación mensual, del 11.3%,
en la construcción no residencial, que es construcción de
parques industriales, fábricas, bodegas, oficinas, centros
comerciales, vías de transporte, y todo lo relacionado con
la producción (por ejemplo, fábricas), y oferta (por ejemplo,
centros comerciales), de bienes y servicios, producción y
oferta de las que dependen la creación de empleos y la ge
neración de ingresos, de las que depende, en buena medida,
el bienestar de las personas.

Mucho se ha dicho que el buen desempeño que ha
mostrado la IFB en lo que va del año (7.6% de crecimiento
promedio anual en 2022 y 19.7% en 2023,12.1 puntos por
centuales más, el 159.2%; 0.7% de crecimiento promedio
mensual en 2022 y 1.8% en 2023.1.1 puntos porcentuales
más, el 157.1%), se debe al nearshoring, a la cercanía geográ
fica de los centros de producción en México con los merca
dos de los Estados Unidos, nearshoring que debe reforzarse
con el friendlyshoring (de parte del discurso gubernamen
tal), y con el secureshoring (de parte del marco jurídico,
comenzando por la Constitución). En México estos dos
últimos shorings dejan que desear. ¿Por qué? Lo explico en
el próximo Pesos y Contrapesos.
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La euforia por
energía limpia se
topa con la realidad

íderes de más de 190 naciones
del mundo están en Dubái para
celebrar la reunión anual de las

Naciones Unidas sobre cambio climático, co
nocida como COP28. El tma central de las dis
cusiones es qué tanto han avanzado los países
en sus compromisos adquiridos en los acuer
dos de París de 2015 para limitar el calenta
miento global a menos de 1.5 grados celsius.
Puedo adelantar la respuesta; poco.
Países ricos, encabezados por Estados Uni

dos, le están exigiendo a países en desarrollo,
como China e India, reducir drásticamente su
consumo de carbón, petróleo y gas. Los países
en desarrollo se han resistido,ylos entienda Es
costoso hacer la transición hacia energía limpia.
Además,losprincipales responsables delcalen
tamientoglobalsonlos ricos, quienes utilizaron
energía contaminante durante décadas para
crecer sus economías. Narendra Modi, pri
mer ministro de India, en una intervención en
el COP28 claramente dirigida a los países ricos
sostuvo: "Durante el último siglo, un pequeño
segmento de lahumanidad ha explotado la na
turaleza de manera indiscriminada",yañadió
que estos deben aumentar sus compromisos de
apoyo significativamente apaíses como el suyo.
Abandonar la dependencia global en com

bustibles fósiles tomará mucho tiempo. Algu
nos optimistas afirman que el consumo de pe
tróleo, por ejemplo, llegará a su máximo en el
mundo por 2030. Lo dudo. Basta ver la ironía

de realizar la cumbre climática en los Emira
tos Arabes Unidos, uno de los principales pro
ductores de petróleo, quien se ha dedicado a
ampliar su capacidad. El propio EU está pro
duciendo una cantidad récord de crudo y es el
principal exportador de gas natural. Además,
las grandes empresas petroleras están apos
tando fuerte a que la demanda continuará en
el futuro. ExxonMobilyChevron anunciaron
adquisiciones por más de 50 mil millones de
dólares cada una para subir sus reservas.
Lo cierto es que las propias economías ricas se

handadocuentade que noes fácil reducir sude
pendenciaencombustiblesfósilesyquelatran
siciónhaciaenergíalimpia será más complica
day cara de lo que esperaban. El entusiasmo por
coches eléctricos, por ejemplo, ha perdido fuer
za en EU por su relativo alto costo y la falta de
infraestructura para cargarlos. La demanda ha
sido menor de lo esperado por lo que empresas
automotrices como General Motors han decidi
do recortar su producción drásticamente. Otro
ejemplo es lacancelación de diversos proyectos
de energía eólica. Orsted, empresa danesa líder
enelramo, abandonó dosproyectosenlacosta
de Nueva Jersey en EU, asumiendo un cargo de
4milmillones dedólares, porconsiderarqueno
eran rentables (el aumento en las tasas de inte
rés no ayudó su causa).
Nohayduda de que laofertade energía reno

vable seguirá creciendo, pero el camino hacia un
mundo sin hidrocarburos es distante. Cada vez
es más evidente que mucha gente no está dis
puestaapagar una transición tan costosa m—
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—Lleve sus bonos
de carbono

17
I ' ste año será el más caliente de la

. i historia; el clima ha sido extre
mo y devastador con incendios,

inundaciones y huracanes.
El Servicio de Cambio Climático Copérnicus

indicó que las temperaturas globales han supe
rado brevemente y por primera vez los prome
diospreindustrialesendosgradoscentígrados.
En estos días, los líderes en la COP28 es

cucharon a Antonio Guterres, secretario
general de la ONU, decir que para mantener

un clima "soportable" hay que reducir la pro
ducción de carbón, petróleoygasytriplicar la
generación de energía renovable para 2030.
Alcanzar el cero neto en2050 implica 275

mil millones de dólares en gasto para activos
de bajas emisiones durante los siguientes 30
años, según McKinsey, equivalente a 7.5 por
ciento del PIB del mundo cada año.
Una de las opciones, bajo escrutinio, para

atender las emisiones son los mercados vo

luntarios o regulados de carbono. A estos se
les ha fruncido el ceño por "falta de profesio
nalizaciónyestandarizacióndeprocesospara
crear confiabilidad", me dijo Patrick Atana
sije Pineda, cofundador y CEO de The Next
150, desarrollador y operador de proyectos
de enfoque climático. Además parece fácil
comprar un bono y seguir emitiendo, pero es
hasta dos veces más factible que las empresas
reduzcan sus emisiones año con año cuando

adquieren bonos de carbono.

"Los necesitamos porque es la única forma
de escalarlas accionesylograr los acuerdos de
París 2050 de remoción de C02, además, los
mercados regulados no alcanzan para lograr
lo", añadió Patrick. El IPCC ha llamado "in
evitables" a estos mercados, que en el mundo
ya tienen alrededor de 856 mil mdd en tran

sacciones cuando son regulados, y 2 mil mdd
cuando son voluntarios.
En México el mercado es voluntario y opera

vía una plataforma de Grupo Bolsa Mexicana
de Valores. Nuestro país "es punta de lanza en
cuanto a mercados de carbono en América La
tina", me dijo Patrick, "como todo en econo
mía global, la región está rezagada unos años,
es decir, está en etapa de formación". No obs
tante, la demanda es "verdaderamente" inte
resante, me contó Patrick, de ahí que hayan
invertido en General Biochar Systems, una
empresa de biocarbón que genera créditos de
remoción de C02 de alta calidad en una plan
ta en Guanajuato. El biochar, un carbón vege
tal que permite mejorar la salud del suelo, au
mentar el rendimiento de los cultivos y redu
cir los gases de efecto invernadero proviene de
residuos de maíz, trigo y sorgo y es solo una de
las latentes historias de negocios. La descar
bonización "presenta a muchas empresas la
oportunidad más importante en una genera
ción: un potencial de entre 9 y 12 mil mdd en
ventas anuales", señala McKinsey.
Las opciones pueden ser geniales, los es

fuerzos gigantes, pero no llegaremos a ningu
na meta si el mercado no es masivo y no parti
cipamos todos en él.
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CRÉDITO VERDE
Axtel recibe 60 mdd
del Banco Mundial

La firma mexicana Axtel, que
dirige Armando de la Peña,
formalizó un crédito verde
a siete años por 60 millones
de dólares con Corporación
Financiera Internacional,
miembro del Banco Mun

dial, que lleva en México Juan
Gonzalo Flores. Con ello bus

cará desplegar su red de fibra
óptica hacia torres de teleco
municaciónycentros de datos.

TIENDA EN EDOMEX

La Comer inaugura y
llega a 84 sucursales

Grupo La Comer, que preside
Carlos González Zabalegui,
invirtió900millones de pesos
para la apertura de una tienda
de La Comer en Bosque Real,
Estado de México, que gene
rará 443 empleos formales,
283 de ellos directos. Ofertará

52 mil 500 productos en 5 mil
600metros cuadrados de piso
de venta. La cadena suma 84
unidades en el país.

ACTIVOS DIGITALES

Nonco logra 10 mdd
en ronda de capital
Lafirma de corretaje de activos
digitales Nonco, que dirige Fer
nando Martínez, obtuvo una

rondadelOmillonesde dólares
de inversión en una combina
ción de capital y bonos conver
tibles, liderada por los fondos
Valor Capital y Hack VC, que
integraron a sus representan
tes Brian Brooks y Alex Pack
al consejo de la empresa.

MARRIOT AEROPUERTO

City Express abrirá
un hotel en Cancún

City Express, que fundó ypre
side Luis Barrios, anunció la
apertura del hotel Marriott
Cancún Aeropuerto, que ten
drá 137 habitaciones y opera
rá en coinversión con la firma
internacional. Será el quinto

enlazonaperiféricay el octa
vo en Quintana Roo. La firma
mexicana suma 152 unidades.

INICIAN COLECTA

Burger King y Alsea
apoyan a Guerrero
Mediante una campaña de
recaudación de fondos que
permanecerá hasta el 15 de
diciembre, los 173 restauran
tes de la marca Burger King,
que dirige Alfiedo Ovalley es
operada por Alsea, de Alberto
Torrado, duplicará cada peso
que los invitados aporten a los
afectados por el huracán Otis, a
través de World Vision México
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Necesitamos un Rius
de las matemáticas

En algún momento de la vida, el cronista
Carlos Monsiváis dijo que en México ha
bía tres instituciones educativas: la Se

cretaría de Educación Pública (SEP), Te
levisa y Rius.

Lo refiero porque los resultados que
arrojó el informe del Programa para la
Evaluación Internacional de los Estu

diantes o Informe PISA 2022 fue decep
cionante para el caso de México, espe
cialmente cuando lo vemos por género y
en matemáticas.

El rendimiento de las niñas en mate

máticas tuvo un promedio de 389 pun
tos, mientras el de los niños fue de 401
puntos. Es decir, los niños superaron a
las niñas en matemáticas por 12 puntos.

Si lo comparamos con países de Lati
noamérica, el rendimiento de las niñas
en Chile fue más alto que México con

403 puntos promedio; mientras que en
Perú fue de 384; Colombia 378, Argenti
na 372 y Brasil con 37S puntos.
Los niños chilenos reportaron un

puntaje promedio de 420; mientras los
colombianos fue de 387, los peruanos
lograron 399; argentinos y brasileños
obtuvieron 383 puntos promedio.

En general, el rendimiento de los es
tudiantes mexicanos en matemáticas

reportó un promedio 395 puntos en
2022, mientras que la media de los 37
países de la OCDE fue de 472. Además,
este nivel es inferior al que se obtuvo en
2018 con 409 puntos. Todavía en 2009
se logró 419 puntos en esta ciencia.

Chile presentó en promedio 412 pun
tos; mientras Perú obtuvo 391 puntos;
Colombia logró 383; Brasil 379 y Argen
tina con 378 puntos promedio.

En comprensión de lectura, las niñas
obtuvieron calificaciones superiores a
los niños en todos los países que partici
paron en PISA 2022. Las mexicanas sa

caron en promedio 419 puntos y los me
xicanos 411 puntos. En comparación con
Chile, las niñas obtuvieron 451 puntos y
los niños 445 puntos; en Colombia fue
414 para ellas y 403 puntos para ellos.

Estos datos deberían estar sin duda en

el radar de las candidatas que aspiran a
ser la primera mujer que gobierne el país.
Ambas científicas y muy relacionadas al
universo de las ciencias exactas.

Claudia Sheinbaum es licenciada en

Tísica y con doctorado en ingeniería am
biental; mientras Xóchitl Gálvez es inge
niera en computación y con especialida
des en robótica e Inteligencia Artificial.

Sheinbaum y Gálvez deberían ser las
más preocupadas y ocupadas por estos
resultados, pues al ser científicas saben
el complicado camino que puede repre
sentar para una mujer en estos espacios
destacar. Ojalá pronto veamos una pro
puesta educativa que fomente e impulse
a las niñas mexicanas en el mundo de

las matemáticas y que sea una manera
sencilla de aprender como en su mo
mento aportó Eduardo del Río, Bius.

Aprovecho este espacio para agrade
cer a mi profesora Lucina Martínez por
su pasión y difusión a la mejor ciencia
del mundo.

X (sElizaALbarran
Tiktok: @eLizalbarranH

eliza beth.albarran@elsoldGmexico.com. mx
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Caen números de bancos en octubre, pérdidas en
varios, Ualá IMOR de 80% y y Mifel problemas
Si el desempeño de la banca en septiembre
pintaba mejor, ya para octubre la película es
otra con una cartera crediticia que decreció
4% en términos reales.

Vaya, los 6 billones 718,415 mdp hasta ese
mes, languidecen frente al monto del mismo
lapso del 2022, con una baja del 14% real, esto
según las últimas cifras de la CNBV de Jesús
de la Fuente.

El ahorro que llegó a unos 7 billones
993,000 mdp, mostró una caída del 4% real. Y
eso que el nivel de tasas es un aliciente.

Pese a ello las utilidades del sistema confor

mado por 50 bancos, 11,830 sucursales y 61,400
cajeros crecieron a 227,993 mdp, 15% real.

Como es costumbre 4 bancos concentra

ron el 67% de las ganancias. Sólo BBVA de
Eduardo Osuna se quedó con 32.5% y Bana
mex de Manuel Romo, como cuarto banco, ca
yó a menos del 8%.

Claro que HSBC de Jorge Arce incluso tuvo
una baja en sus ganancias y hay instituciones
con números rojos: Credit Suisse de Nicolás
Troillet, ABC hoy de la argentina Ualá de Pier
paolo Barbieri, Forjadores, Donde Banco y Pa
ga Todo.

En la derrama, Santander que dirige Felipe
García Ascencio no pudo crecer vs septiembre,
al igual que Afirme de Julio César Villarreal.
Bancoppel de Julio Carranza cerró tablas.

Respecto a la morosidad subió ligeramen
te. El IMOR del sistema se ubicó en 2.19%,
aunque ABC/Ualá reportó un trágico índice de

casi 80%. El emproblemado Autofin que re
cién vendió José Antonio Hernández 8%, mis
mo número de Bancoppel y 5.8% de Afirme.

El panorama de incumplimientos se enra
rece cuando se ve visualiza el crédito al con

sumo. En tarjeta Bancoppel trae un IMOR del
15% y en nómina el que se distingue es Banca
Mifel de Daniel Becker con 26.4%.

Los grandes bancos tampoco se salvan. Ba
namex trae una catera vencida del 21.5% en cré

ditos de autos y Bansi de Jorge Montes casi 26%.
En personales la morosidad del sistema

está en casi 5% con Bancoppel en 18%, otra
vez Mifel con 23%, Ve por Más de Antonio del
Valle 17%, Autofin hoy de la fintech Kapital de
Rene Saúl 31% y Forjadores que lleva Luis Al
berto Ovalle 42.5%.

Así que optimismos aparte, la realidad se
impone.

SALARIO MÍNIMO TODOS PIERDEN,
CANACINTRA Y PYMES GALIMATIAS

Le platicaba del reciente incremento del 20%
al salario mínimo que unilateralmente fijó el
gobierno de Andrés Manuel López Obrador,
sin que el CCE de Francisco Cervantes metiera
las manos. La sumisa actitud del organismo
cúpula no es novedad, máxime que las gran
des empresas podrán manejar dicho aumento
con remuneraciones diarias de 248.84 pesos
desde 88.36 pesos del 2018. El asunto en cam
bio será un galimatías para las pymes, que co
mo les decía, no tienen voz en el organismo
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cúpula. Canacintra de Esperanza Ortega fue
marginada del CCE hace 10 meses y a la fecha
no hay forma que regrese. Tampoco voluntad.
Antes tendría que cubrir las cuotas vencidas a
Concamín de José Abugaber y al CCE. El
adeudo global es de unos 13 mdp. Obviamente
la nueva alza dificultará el control de la infla

ción y a la postre todos perderemos.

MEXICANA UN ENTUERTO,
TRIPULACIÓN MILITAR
Y AFAC ALTO RIESGO
Claramente Mexicana será un entuerto. Ya no

inició a principios de diciembre como preten
día Andrés Manuel López Obrador, y no hay
fecha precisa para su puesta en marcha por
las complicaciones para armar su flota. Sólo
están amarrados dos Embraer de 50 pasajeros
arrendados a TAR de Miguel Franco, ya hasta
pintados. Sin embargo se cayó la operación de
4 Boeing, que ahora serán sustituidos por 3
unidades de Sedeña con una antigüedad de 15
años. Obvio se tendrá que echar mano de tri
pulaciones militares, lo que es aún más in
congruente. Lo cierto es que el experimento
nos costará a todos y ojalá no sea motivo de
futuros incidentes y desgracias. El AFAC de
Enrique Vallina alto riesgo.

(5>aguilar,dd
albertoaguilar@dondinero.mx

Fecha: 07/12/2023

Página: 16

Area cm2: 350

2 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 11,431

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



UN MONTON
DE PLATA

Las áreas farmacológicas relevantes de GSK son
inmunología (vacunas), enfermedades infecciosas,
oncología, enfermedades respiratorias y VIH

e reuní con el director general de GSK Mé
Mico, elcqlombiano JorgeArévalo.La far
macéutica que encabeza es una de las más
importantes del mundo. Me dijo, entre otras
cosas, que México es uno de los países en
lo que la corporación tiene proyectado un
mayor crecimiento, por lo que el enfoque

estratégico aquí será particularmente fuerte, incluyendo inves
tigación clínica, que es una práctica en la que los laboratorios
de investigación suelen apreciar las bondades y el tamaño de
este mercado. México será prioritario. Esta empresa invierte
aquí alrededor de $120 millones de pesos en investigación y
desarrollo, colaborando con instituciones públicas.

Las áreas farmacológicas relevantes de GSK son inmu
nología (vacunas), enfermedades infecciosas, oncología,
enfermedades respiratorias y VIH. En esto último hay gran
des avances y, si bien no existe vacuna, los medicamentos
disponibles elevan la calidad de vida sustancialmente, con
tratamientos que implican sólo una pildora cada día. De hecho,
próximamente se lanzará al mercado mexicano el mismo
compuesto, pero de larga duración, con loque bastará recibir

Fecha: 07/12/2023

Página: 22

Area cm2: 254

1 / 2

Columnas Económicas

Un montón de plata / Carlos Mota

Carlos Mota

Costo: 13,799

Página 3 de 6



una dosis inyectada cada tres meses
y olvidarse del tema.

Esta empresa es muy potente.
Cuenta con más de 70 mil colabo

radores dispersos en 80 países. La
corporación se ha planteado metas
muy ambiciosas. Y las está cumplien
do. Su CEO Emma Walmsley está
colocándose como una rockstordel

sector este año tras haber lanzado

con gran éxito la vacuna contra el virus respiratorio sincitial
(VSR), llamada Arexvy. Su éxito en EUAy su potente entrada en
Europa le arrojarán ventas de £1 mil millones en este año 2023.

Una de sus áreas de próxima expansión para México será
a vacunación en adultos, con campañas que vendrán, por
ejemplo, para enfatizar la relevancia ele vacunarse contra el
virus que provoca infección por herpes zóster. En cuanto al
VSR también deberíamos esperar una llegada fuerte, porque
dicho virus es responsable ele neumonías en bebés, así como
del contagio que ocurre hacia adultos mayores. De hecho,
el Comité Nacional para la Vigilancia Epidemiológica emitió
ya una alerta por el elevado número de casos que está ocu
rriendo este año.

YELLEN EXHIBE

Que venga la Secretaria del Tesoro Janet Yelleny lo primero
que haga es anunciar sanciones contra 15 personas de un
cártel de las el ragas, como ocurrió ayer.es una dura exhibida a
las autoridades mexicanas y un refrendo de que para Estados
Unidos es prioritario que el gobierno de AMLO debe colaborar
cada vez más en la lucha contra el narcotráfico.

KOPRIMO

La empresa distribuidora de materias primas Koprimo, que
encabeza Alejandra Prieto, inauguró un nuevo centro de
distribución de 40 mil mts2 en Toluca, tras una inversión de
$15 millones de pesos. Ya son cinco los almacenes que tiene.

La empresa
cuanta con

más de 70 mil
colaboradores

dispersos
en SO países
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ALERTA POR
CIBERSEGURIDAD

I panorama actual de la ciberseguriclacl en
México resalta una preocupante realidad.

Sólo 36 por ciento de los usuarios de
internet protege adecuadamente sus
dispositivos contra ciberataques, esto de
acuerdo con expertos del sector que alerta n
que mientras el cibercrimen escala a nivel

global, el desfase entre la conciencia de la amenaza y las
medidas preventivas adoptadas es evidentey preocupante.

Esto es aún peor cuando se revisa a las pequenasy media
nas empresas (Pymes}, además de los hogares mexicanos
que son blancos fáciles para los hackers, ya que esos usuarios
de la tecnología suelen carecer de los recursos para imple
mentar defensas adecuadas.

Para Layla Delgadillo. CEO de 5ilent4Business, a pesar
deque una gran mayoría expresa preocupación porataques
financieros y robos de identidad, esto no se traduce en ac
ciones concretas de protección. La experta con más de dos
décadas de trayectoria dice que es vital entender por qué esa
situación demanda atención inmediata.
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La ciberseguriclacl no sólo protege información privada
y sensible, también salvaguarda la
integridad financiera de individuos
y empresas, pero el hecho que una
gran mayoría de usuarios en México
no tome medidas adecuadas indica

desconexión peligrosa entre percep
ción del riesgo y acción preventiva.

Delgadillo sugiere una estrategia
integral que combina tecnología de
punta con formación y concienti

zación de usuarios, una recomendación que subraya la im
portancia no sólo de invertir en herramientas tecnológicas,
también fomentar la educación de los usuarios sobre las

mejores prácticas en ciberseguriclacl.
Añade que la adopción de una postura proactiva de las

Pymes se convierte en pilar fundamental por el papel que
desempeñan en la economía, aunque se reconocen las li
mitaciones de recursos para una ciberseguriclacl sólida, y
la necesidad de capacitar empleados en protección y for
mulación de planes de prevención y contención. Datos del
reporte de IBM y del Informe Anual de Amenazas de Unit42,
jstran el costoso impacto del cibercrimen a nivel global, lo

que resalta la relevancia de invertir en Centros de Operaciones
de Seguridad (SOC) y Centros de Operaciones de Red (NOC).

LA RUTA DEL DINERO

Desde la embajada de México en España, al frente ele Quirino
Ordaz Coppel, se anuncia el lanzamiento de la Academia
Global Europa que buscará desarrollar universidades cor
porativas de empresas europeas con inversiones en nuestro
país y con ello amplia rías habilidades de colaboradores de las
empresas... Grupo Financiero Banorte, que lleva Carlos Hank
González, fue reconocido por Newsweeky la firma global de
datos Statista como el quinto banco más confiable del mun
do, y el número uno en México, dentro del listado de World's
MostTrustworthy Companies, que analiza mil empresas de
21 países en 23 industrias distintas
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SALARIO MÍNIMO SUBE 20%

CARLOS LÓPEZ JONES

La Comisión Nacional de

Salarios Mínimos (CO
NASAMI) determinó in
crementar en 20% el Sa

larlo Minlmo a partir del
primero de enero de 2024, y queda
rá en 249 pesos diarios en todo el
país, salvo en la Frontera Norte,
donde será de 37S pesos diarios. Es
te fuerte incremento traerá diver

sos efectos en toda la economía que
debemos analizar.

De acuerdo con cifras del INEGI,
en México hay 100 millones de per
sonas mayores de 15 años, de esa
cantidad casi 61 millones de personas
trabajan, mientras que 39 millones
no trabajan al dedicarse a otras acti
vidades como estudiar, el cuidado de
la casa, etc.

De los 61 millones de personas
que laboran en México, 6 millones lo
hacen en el sector primario, princi
palmente agropecuario, 14.7 millones
están en el sector secundario o trans
formación, donde 9.6 millones están
en la industria de la manufactura y
4.6 millones laboran en construcción

y el resto en minería, que incluye ex
tracción de petróleo, mientras que
los 37.3 millones restantes, la inmen
sa mayoría, están ocupados en el
sector servicios, donde destaca el co
mercio y turismo con B millones de
fuentes laborales.

De los 61 millones de personas
que laboran en México, 40 millones
reciben un sueldo. 12.5 millones ga
nan hasta 1 salario mínimo, 16.2 mi
llones perciben de 1 y hasta 2 sala
rios mínimos, por lo que 28.7 millo
nes de trabajadores, el 70%, 7 de
cada 10 empleados, se verán bene
ficiados por el aumento del salario
mínimo a 7,500 pesos mensuales
en todo el país, salvo la Frontera
Norte, donde el mínimo mensual
será de 11,265 pesos.

Sin embargo, el aumento al sala
rio mínimo sí elevará el costo de

bienes y servicios en algún porcen
taje, que dependerá de cada negocio,
hará más atractivo Invertir en robots

y despedir trabajadores y elevará los
costos laborales nacionales, en mo
mentos donde México busca atraer

inversiones, basados en mano de
obra barata.
La mano de obra es uno de los

costos principales que tienen las em

presas para producir bienes y servi
cios, por lo que un aumento en el sa
larlo mínimo, provocará que esos
costos aumenten y, en consecuencia,
habrá que subir los precios finales de
bienes y servicios.

Al duplicarse el Salario Mínimo
en lo que va del sexenio, cada vez
más empresas buscarán automatizar
sus procesos, como ya sucede con los
cajeros de los supermercados, donde
cada vez hay más máquinas y menos
personas, y muy pronto veremos
máquinas que ayudarán en las coci
nas, reduciendo la cantidad de per
sonal ahí también.

Subir el Salario Mínimo en un

porcentaje tan alto como 20% puede
traer algunos beneficios, pero tam
bién traerá consecuencias que se ve
rán reflejadas en mayores precios fi
nales, así como en una menor crea
ción de nuevos empleos, además, de
que más personas, ahora ganarán el
Sueldo Mínimo e incluso, habrá em
presas que dejen de pagar el Mínimo
y solamente paguen comisiones.

Director de Consultaría en

Tendendas.com.mx

Twltter: (3Carloslopez|one
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Ahorro y aprovechamiento del agua, prioridad para México

Una muy buena noticia
que se dio a. conocer
recientemente fué la
presentación de Irri
model, una platafor
ma diseñada por el
instituto Nacional dé

Investigaciones Forestales, Agrícolas
y Pecuarias (1N1EAP), el brazo técnico
de la Secretaría de Agricultura y De
sarrollo Rural, para hacer frente a los
efectos del cambio climático en zonas
dé riego, sin reducir el rendimiento dé
los cultivos.

Por ejemplo, en Sinaloa se logró un
ahorro de hasta mil 600 metros cúbicos
fie agua por hectárea en maíz y sorgo y
dé, al menos, mil metros cúbicos de agua
por hectárea en papa y frijol. Por consi
guiente, ésto da la opon unidad de esta
blecer segundos culii\os.en las grandes
parcelas.
Irrimodel puede vincularse con otras

herramientas, como sensores remotos y
sensores para el moniloreo de la hume
fiad del suelo e imágenes salcinales.
Es importante destacar que, la cón

ciencia. en los usuarios, él desarrollo de
tecnología y el acompañamiento técnico
jugarán un papel importante en el ira
lamiente) y uso de nuestro recurso más
valioso, el agua.

Sobre esto, recientemente él iíiular fie

Agricullura, Víctor Villalobos Aránibu
la, publicó un artículo sobre la éSCáSéz
del agua en México y cómo enfrentarla,
donde presenta estadísticas' interesantes
sobre los tres usos del líquido, que pue
den ser de gran ayuda para las políticas
sectoriales a desarrollar y aplicar en el
futuro inmediato.

LANZAN EL MARATÓN
DOCTORES DE LOS SUELOS
Ante el desafío de combatir y revertir la
degradación fie los Suelos, la directora
general de Suelos y Agua de la Secretaría
de Agricult ura federal, Areli Cerón I rejo,
informó que desde el inicio de la acl ual
administración sé trabajó de manera
coordinada con productores, institucio
nes académicas y organismos internacio
nales.

Esta acción ha rendido frutos e incluso

se han superado las expectat ivas y, como
resultado de dichos ¡esfuerzos, se puso
én marcha el Maratón de Doctores de los
Suelos 2024.

Ésta iniciativa permitirá a productores
y técnicos obtener una certificación tras
adquirir conocimientos como la. realiza
ción del perfil del suelo, estimación de
materia orgánica, determinación de la

Las inscripcionesestarán abiertas del
5 de diciembre al 29 de enero fié 2024 y
podrán participar, de manera individual
o en equipos de t tés, para ser parte de la
concienlización, educación y reeducación
del cuidado de los suelosi

NO SE NOS OLVIDE
Cabe destacar que en este tema, de suelos,
la Universidad Autónoma Chapingo y el
Colegio de Postgraduados son pioneros.
Eueron dos los glandes iiiveSI igar lores e im
p ulsoies: el Dr. Bonifacio Orí iz Villan ueva y
el Dr. Heriberto < uanalo de la( en la. se les

puede considerar padres fie la edafología
y granelesentre los grandes investigadores
comprometidos con su inStil lición.
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Hoy de todo, economía tocada y CocaCola

11 n 111 a> indas las ma
ñanas nos dicen que
la economía mexicana

avanza sin problemas,
la firma francesa de se
guro de crédito Coface
alertó sobre un tropie

zo que avanza en México y en el mundo:
el incremento de insolvenciasy quiebras
de empresas de diversos sectores, V qué
no es privativo de países en la región,
también entre europeos como Francia,
Reino Unirlo e incluso en Estados l ni

dos los casos asían subiendo como la

espuma.
La razón, de acuerdo con esta firma

francesa que lleva más de 25 añosenLali
noaméricai es que las lasas dé interés es
tán en niveles muy altos, lo que encarece
el crédito para las empresas. Por ejemplo,
el Banco ele México llevó la lasa de inlerés
fie referencia 11.25%, lo comentamos
anié8, así sé quedará hasta marzo según
dijeron en su Junta fie Gobierno, lo que
significa que los créditos están arriba dé
ese porcentaje y en un entorno de des
aceleración es cada vez más ¦difícil para
las empresas pagar todas sus cuentas.

El economista en jefe de temas mano
económicos de Coface, Bruno de Mon
ta Eernandés. lanzó la señal de alerta
porque dijo que ya estamos en niveles
fie siniestros de 2019, f advirtió que la
sil nación de impagos y quiebras se está
normalizando.
Definitivamente, el panorama es

complicado no solo para el cierre de as
té año, Sino pará 2024, porqué veremos
una desaceleración que puede hacer que
México solamen te crezca 1.4%, porque su
principal socio, Estados Unidos perderá
ritmo de crecimiento. Además, sigue la
incertiflumbre de los conflictos geopo
líticas y las sorpresas que complican el
panorama, como han sido las guerras
que nadie tenía en él escenario.
En la lista de los temas de riesgo,

Coface Suma los niveles de los precios
de las materias primas que aunque ba
jaron siguen más altos que antes de la
pandemia. Ee siguen los all os precios de
los energéticos, sobre todo del petróleo
que para 2024, la firma francesa estima
que rondarán en los 80 o 90 dólares por
barril, lo qué seguramente puede afinar
los precios de otros combustibles.

A peSár fie iodo ello, parece que Mé
xico y Brasil serán de los países, más
résilienleS en materia económica, Sin
embargo, no serán los que más crecerán,
sino que hay economías que tendrán me
jores resultados como Perú con un creci
miento espetado de :¡.5"u \ Chile dé 1.8%.

REMANENTES
Para esta Navidad 2023 regresaron las
Caravanas CocaCola, qué estarán re
corriendo 20 ciudades fiel país (11 en el
norte y nueveen el sur); concluirán el 21
fie diciembre. Su objelivo és reunir a las
familias para que disfruten de las luces,
pirotecnia y un ambienté espectacular,a

cargo en varios pumos del país deGrupo
RICA, que dirige Miguel Angel Guizado,
que es uno de los ocho embotelladores
que forma parte fie la Industria Mexi
cana de CocaCola en los lérriiorios de
Hidalgo, Morelos y parte ríe Puebla con
dos plantas de proflucción y I (> centros
ríe distribución, generando más fie 2 mil
600 emplees directos y 20 mil indirectos.

Este año la Caravana fue intervenida

por artistas mexicanos. A través del De
partamento fie Culi ura del municipio fie
Cuantía, Morelos, un grupo de artesanos
locales fueron los encargados de interve
nir una esfera que simboliza momentos
épicos fiel municipio con héroes ¦revolu
cionarios. representativos de la historia
fiel lugar, así como 185 mil piedritas bri
llantes de Svvarovski.

A COMER
Con el objelivo fie atraer más clien

tes e incrementar sus ventas en 40%

din ame diciembre en comparación
con oíros meses del año, Vips, la ca
dena de restaurantes familiares más

grande de México a cargo fie Jaime VáS
quez aca ha de dar inicio a su estrat egia
dé temporada fié platillos navideños
(mínenlos, bacalao, pierna de cerdo,
pavo en su jugo,efe) para atraer un ma
yor número de comensales lanío en
la modalidad de restaurantes en sitio,
así cómo en el segmento de delivery
a nivel nacional. Vips, que pertenece
al portafolio de Alsea y estiva punto
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de cumplir 60 años, cerrará, este año
ha b ienno im p 1 em en t a d o i m p ort an t es
innovaciones.

ACAPULCO

A pesar de que todavía le testaban
10 años ele vigencia a una fie sus conce
siones, en abril, libra Orion dirigida por
Rodolfo Campos, fue ¡legalmente afec
tada por el Gobierno de Guerrero con la
expropiación fíe uno de los tramos carre
teros asu cargo en el estado,el Viaducto
La \ eina  Punta I lianianie, el cual lleva
a quienes ingresan a Acapulco por la vía
terrestre directamente a la Zona Dia
mante del puerto. Orion ha emprendido

todas las acciones legales a su alcance
para recuperar dicha concesión o bien
recibir la millonaria indemnización que
por contrato le corresponde después fie
dicha acción ilegal. Nos cuentan que el
fideicomiso busca finalizar la dispula,
retomar la concesión y no soloeso, pues,
tiene listos. 500 millones de pesos para
restaurar la autopista después del paso
de Otis y que el gobierno se pueda con
centrar en ayudar a los afectados por el
huracán.

COEECE

La Coléce, dé Ana María Reséndiz,
junio con otras autoridades como la SEP

de Roberto Salcedo Aquino, y la ABE fié
David Colmenares, se encuentra inves

tigando a la empresa Clourl Enterprise
Services, que pasó ele proveer equipo de
cómputo y mantenimiento a ser una fie
las proveedoras claves para los próximos
años. Esta Compañía, dirigida por Enri
que Ruiz Hernández, causó controversia
al obtener el contrato (<\ ( \l l)(,|¡\|
(096 202.'i por un monto de 119 millones
227 mil 682 pesos, para proveer aviones
no tripulados a la Guardia Nacional. Las
investigaciones se dan porque asta firma.
Sin anteceden tes en el área, logró obte
ner dicho contrato en una institución tan

relevante para la Seguridad de México.
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Costo: 87,304
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